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Uma das mais famosas e fortes livrarias 
brasileiras deu adeus a suas últimas lojas 
físicas. A Saraiva, que marcou gerações de 
leitores e escritores, demitiu seus funcio-
nários dos últimos cinco estabelecimentos 
que ainda restavam.

Cid envolve 
Bolsonaro em 
sua delação
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A Fifa divulgou, na quinta (21), 
uma atualização no seu ranking de 
seleções masculinas, após os jogos 
disputados neste início de setembro. 
O Brasil segue no terceiro lugar, com 
1837.61 pontos. Argentina segue na 
ponta, seguida pela França.

Com o início da primavera, a Se-
cretaria de Estado de Agricultura do 
Rio oferece inventivos aos produto-
res de fl ores, por meio do programa 
Florescer, que disponibiliza até R$ 
100 mil, por cultivador, com juros de 
2% ao ano. 

As negociações sobre a absorção 
do enclave armênio étnico de Nagor-
no-Karabakh pelo Azerbaijão come-
çaram sob um clima de consternação 
na região, que passou 32 anos como 
autônoma, após o fi m da URSS.
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Segundo informações, ex-ajudante 
de ordens teria dito à Polícia Federal que 
ex-presidente consultou militares sobre a 
possibilidade de decretar Estado de De-
fesa contestando as eleições. 

Supremo derruba o Marco Temporal

PÁGINA 8

Ajustes serão ainda feitos na próxima semana, como a ideia de ressarcimento a proprietários proposta por 
Alexandre de Moraes. Mas tramita no Senado projeto também que trata do tema. Entenda como fi cará.
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Para fi nalizar o 2º Fórum Nacional 
das Secretarias Estaduais de Comuni-

cação, os dirigentes de todos os esta-

dos brasileiros se despediram do Rio 

de Janeiro com um evento oferecido 

pelo Correio da Manhã, no restau-

rante Páreo, no Jockey Club. Confi ra 
nesta edição, na íntegra, a carta-do-

cumento assinada por eles, aos pés 

do Cristo Redentor, em combate à 

desinformação e às fake news.

Na foto ao lado: o vice-presidente 
do Correio da Manhã, Marcelo 

Alves; presidente do grupo, Marcos 

Salles; diretor de redação, Cláudio 

Magnavita; os jornalistas Ricardo 

Bruno e Fernando Molica; o secretário 
de Comunicação, Igor Marques; e a 

secretária do Amapá, Ilziane Launé 

Ascom RJ

Correio da Manhã recebe secretários de Comunicação do Brasil
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 100 ANOS: ITÁLIA SOFRE COM FORTES TERREMOTOS
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 22 de setembro 
de 1923 foram: governo grego 
começa a cumprir as exigências da 

Conferência dos Embaixadores so-
bre Janina. Lei de Imprensa encalha 
no Senado por não ter maioria a 
favor da proposta. Fortes tremores 

de terra são sentidos em Malta e na 
Sicília. No Sul, combates fi  cam pró-
ximos de Uruguaiana e na fronteira 
do Uruguai. 

HÁ 75 ANOS: ONU INVESTIGA ASSASSINATO DO CONDE BERNADOTTE
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 22 de setembro 
de 1948 foram: mediador da ONU 
para o caso da Palestina, Conde 

Bernadotte é assassinato na cidade 
sagrada; polícia tenta descobrir se 
pistoleiro era árabe ou judeu. Países 
ocidentais proíbem embarque de 

mercadorias para a área soviética de 
Berlim. Câmara celebra o segunda 
aniversário da nova constituição 
brasileira. 

Abuso da fé, teoria conspiratória, promessa de ‘um octilhão de 
reais’: o esquema de pastores que fi zeram mais de 50 mil vítimas

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
JOSÉ APARECIDO MIGUEL (*)

1-DIA NACIONAL DA PES-
SOA COM DEFICIÊNCIA: 
a importância da inclusão. Por 
Renato Ribeiro - Repórter Rádio 
Nacional.  Mais de 18 milhões 
de pessoas no país, cerca de 9% 
da população, segundo o IBGE, 
têm algum tipo de defi ciência. 
E apesar dos avanços para a ga-
rantia de inclusão, o preconceito 
ainda é muito presente.   O Dia 
Nacional de Luta da Pessoa com 
Defi ciência é lembrado quinta-
-feira, 21, e foi criado em 2005 
para conscientizar da importân-
cia da inclusão na sociedade de 
pessoas com algum tipo de defi -
ciência. (...) (Agência Brasil) Úni-
co prefeito com paralisia cerebral 
do Brasil desafi a capacitismo e é 
xodó de Alckmin. Por Raphael 
Preto Pereira. Tiago Ricardo Fer-
reira (PSD), 38, primeiro prefeito 
do Brasil com paralisia cerebral, 
costumava ser confundido com 
um bêbado pelas crianças, que 
não entendiam seu jeito de andar 
cambaleante, comum em algumas 
pessoas com a mesma defi ciência. 
Gestor de Campina do Monte 
Alegre (SP) há quase três anos, 
segue com seus gestos expressivos, 
mas agora é visto de outra manei-
ra. “Hoje, quando vou visitar uma 
escola, elas falam: ‘lá vem o prefei-
to!’. Isso é muito gratifi cante”, diz. 
Por conta de sua condição — a 
paralisia cerebral é um compro-
metimento de parte do cérebro, 
que pode afetar o movimento, a 
fala ou o equilíbrio —, Tiago não 
consegue assinar papéis e escreve 
apenas no computador. Por essa 
razão a mãe dele, Nilse de Meira 
Ferreira, possui procuração para 
assinar em seu nome. Ferreira é 
fi lho de José Benedito Ferreira, 
o Zé Dito, que foi vereador em 
Campina do Monte Alegre (a 224 
quilômetros da capital) e prefei-
to por outros três mandatos. Zé 
Dito, que foi vítima da Covid e 
morreu antes que Tiago assumis-
se a prefeitura, era amigo do atual 
vice-presidente, Geraldo Alckmin 
(PSB), com quem o atual prefeito 
já se reuniu duas vezes. No míni-
mo uma vez por semana, Ferreira 

vai a São Paulo e faz encontros 
políticos com deputados ou com 
o governador. “Quem representa 
município pequeno precisa correr 
atrás, encher o saco, senão a coisa 
não anda”, afi rma o prefeito. (...) 
(Folha de S. Paulo)                                                                                                                           

2-DELAÇÃO E GOLPE - Em 
delação, Cid diz que Bolsonaro 
consultou militares sobre plano de 
golpe. Por Aguirre Talento. Em um 
dos depoimentos que compõem a 
delação premiada que fechou com 
a Polícia Federal, o ex-ajudante de 
ordens Mauro Cid relatou que, 
logo após a derrota no segundo 
turno da eleição, o então presiden-
te Jair Bolsonaro (PL) recebeu das 
mãos do assessor Filipe Martins 
uma minuta de decreto para con-
vocar novas eleições, que incluía 
a prisão de adversários. Segundo 
o relato de Cid, que é tenente-
-coronel do Exército, Bolsonaro 
submeteu o teor do documento 
em conversa com militares de alta 
patente. O delator disse ainda que 
o então comandante da Marinha, 
almirante Almir Garnier, mani-
festou-se favoravelmente ao plano 
golpista durante as conversas de 
bastidores, mas não houve adesão 
do Alto  Comando das Forças Ar-
madas. Por causa dos detalhes iné-
ditos, os investigadores decidiram 
assinar o acordo de colaboração, 
que foi conduzido pelo advogado 
Cezar Bitencourt e homologado 
no último dia 9 pelo ministro do 
STF (Supremo Tribunal Federal) 
Alexandre de Moraes. Uma das 
suspeitas dos investigadores é que 
essas articulações resultaram nos 
atos golpistas do 8 de janeiro. Cid, 
que estava preso desde maio após 
uma operação da PF que tinha 
como objeto a falsifi cação de car-
tões de vacinação, deixou a prisão 
após a homologação do acordo. 
Além de contar aos investigadores 
sobre os planos golpistas, o tenen-
te-coronel apresentou informações 
sobre outros temas, como o esque-
ma de venda de joias, as fraudes em 
certifi cados de vacina e as suspeitas 
de desvios de recursos públicos do 
Palácio do Planalto.  (...) (UOL)

3-CPI DAS PIRÂMIDES Fi-
nanceiras vai pedir indiciamento 
de donos da 123milhas. Por Feli-
pe Pereira. Sócios da 123milhas, 
os irmãos Ramiro e Augusto Ma-
dureira devem ser alvo de pedido 
de indiciamento na CPI das Pi-
râmides Financeiras. Após lançar 
um novo produto, a empresa teve 
prejuízo, entrou em recuperação 
judicial e lesou o que se estima em 
700 mil clientes. (...) (UOL)

4-ABUSO DA FÉ, teoria cons-
piratória, promessa de ‘um octi-
lhão de reais’: o esquema de pas-
tores que fi zeram mais de 50 mil 
vítimas. Investigadores da PCDF 
apuraram que quadrilha prometia 
‘rentabilidade estratosférica’ para 
pessoas que depositassem a partir 
de R$ 25; elas eram levadas a crer 
que haviam sido ‘escolhidas por 
Deus’ para receber ‘benção’ Por 
Júlia Cople. Os integrantes de 
uma quadrilha alvo da Operação 
Falso Profeta, defl agrada quarta-
-feira pela Polícia Civil do Distri-
to Federal, convenciam as vítimas 
a investir por meio de conversas 
enganosas nas redes sociais (You-
tube, Telegram, Instagram, What-
sapp, etc.) “abusando da fé alheia, 
da crença religiosa e invocando de 
uma teoria conspiratória apelida-
da de ‘Nesara Gesara’”. Trata-se de 
uma suposta alteração na econo-
mia global em que seria possível 
ganhar muito, investindo pouco. 
O esquema teria feito mais de 50 
mil vítimas em quase todo o país. 
Segundo a polícia, a maioria delas 
era evangélica. (...) (O Globo)
5- MULHERES NEGRAS - Con-
cursos: governo vai propor elevar 
cotas raciais para 30%, com metade 
da reserva para mulheres negras. 
Ministério da Gestão trabalha em 
conjunto com a pasta de Igualdade 
Racial. Por Victoria Abel e Geralda 
Doca.  (...) (O Globo)

6-SARAIVA FECHA todas as 
livrarias, demite toda a equipe e 
funcionará apenas como site. Por 
Rennan Setti. A Saraiva demitiu, 
quarta-feira, todos os funcioná-
rios de suas lojas físicas e passa-

rá a operar apenas como site de 
e-commerce, disseram fontes à 
coluna. O corte parece ser o des-
fecho melancólico daquela que 
já foi a maior rede de livrarias 
do Brasil, mas sucumbiu à crise 
de um modelo que apostava em 
megastores e na venda de eletrô-
nicos. (...) (O Globo)

7-CASAMENTO LGBT: nunca 
foi só sobre amor. Por Luz Dor-
neles. Mas é justamente ele quem 
fundamenta as nossas escolhas, e é 
ele quem nos faz lutar por nossos 
direitos. Eu realmente gostaria de 
entender o que leva uma pessoa 
que está em paz consigo mesma a 
atacar a família dos outros. Como 
pode ser tão difícil compreender, 
aceitar e respeitar o outro como 
ele é? Especialmente se esse outro 
não está agredindo ou atrapalhan-
do ninguém, porque aí são outros 
500. O Projeto de Lei 580/2007, 
que tramita na Câmara dos De-
putados, tem o objetivo de acabar 
com o casamento homoafetivo. 
Isso signifi ca acabar com o direi-
to de eu e minha companheira 
sermos reconhecidas enquanto 
família, signifi ca nos privar de 
direitos como acompanhamen-
to hospitalar, pensão em caso 
de morte, compartilhamento de 
plano de saúde e imposto de ren-
da, partilha de bens, entre tantos 
outros direitos civis que só são ga-
rantidos com o reconhecimento 
da nossa união estável pelo Estado 
brasileiro. (...) (sul21)

8-ABORTO - Rosa Weber mar-
ca julgamento no STF de ação 
que descriminaliza o aborto no 
Brasil. Por Agência Brasil. Plená-
rio virtual da Suprema Corte ana-
lisará o tema entre os dias 22 e 29 
de setembro. (...) (sul21)   

(*) José Aparecido Miguel, 
jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 
trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro 
- e em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.
com

Opinião do leitor

Xícara de café

Não tinha como ser de outro jeito. O brasilei-

ro ama e está cada vez mais consumindo café, 

fi quei surpresa de só agora a produção de café 
bater recorde, para mim esse recorde já tinha 

sido batido, eu mesma sempre tomo duas vezes 

ao dia, pelo menos.

Anastácia Guimarães
São Paulo - São Paulo

A estabilidade da 
economia nacional

Champions League 
sofre sem Messi e CR7

EDITORIAL

O Copom cumpriu sua pre-
missa e reduziu em 0,5 ponto 
percentual a taxa básica de ju-
ros, saindo, depois de um lon-
go período, da casa dos 13% e 
indo para 12,75%. Seguindo 
as previsões do Boletim Focus, 
divulgação semanal do Banco 
Central com estimativas dos 
principais indicadores da eco-
nomia brasileira, a Selic deve 
encerrar o ano em 11,75%. 
O valor, para muitos, ainda é 
considerado alto, mas já é um 
consolo para reaquecer alguns 
setores econômicos. 

Antes uma metralhadora 
de críticas pela manutenção da 
taxa em 13,75%, a indústria 
celebra a queda, pois isso bara-
teira um pouco os preços e as 
prestações, fazendo com que 
alguns produtos venham a sair 
de pátios e galpões e indo para 
as lojas, diminuindo o estoque. 

Já as centrais sindicais que-
rem um queda mais acentuada 
da taxa, afi nal, o seu valor, ain-
da na casa de dois dígitos, não é 
favorável para os trabalhadores, 
que necessitam de mais mala-
barismos nas contas para con-
seguir encerrar o mês no azul. 

Contudo, o comunicado do 
Copom dá a sensação de que 
os chamados “fatores externos” 

podem ser preponderantes para 
uma queda menor da Selic na 
próxima reunião. Não se pode 
esquecer que muitos países de-
senvolvidos estão sofrendo com 
seus juros e infl ações altas e, por 
isso, o Brasil pode fi car sensível 
aos investidores. Assim, abaixar 
a Selic, mas em um patamar 
aceitável para o mercado inter-
no e externo, pode ser um óti-
mo remédio para deixar o país 
bem no mundo global. 

Fora isso, o principal instru-
mento da taxa básica de juros é 
conter a infl ação e, ao que tudo 
indica, há chance do IPCA 
fechar o ano bem próximo ou 
praticamente dentro no limite 
do teto da meta (3,25%, com 
intervalo de 1,5 ponto percen-
tual para mais ou para menos, 
ou seja, 1,75% e 4,75%) de 
2023. E já ajustando-a para fi -
car na meta 2024. 

A economia brasileira está 
reagindo, mas ano que vem 
será um ponto chave, sendo o 
primeiro do arcabouço fi scal 
e, quem sabe, do novo sistema 
de tributos no país. Resta saber 
como o mercado deve se com-
portar com esses métodos e 
como o governo, com seus pe-
sos e contrapesos, fará os devi-
dos ajustes.  

Nos últimos 19 anos, o 
mundo se acostumou a parar 
nas terças e quartas-feiras para 
assistir aos duelos lendários da 
Liga dos Campeões da Europa, 
a famosa Champions League. 
Comandada por uma das maio-
res rivalidades da história do 
futebol, a Champions viu gente 
de todas as partes do planeta 
prestar atenção em seus jogos 
por conta do Barcelona de Lio-
nel Messi e do Real Madrid de 
Cristiano Ronaldo.

Porém, pela primeira vez 
nessas quase duas décadas his-
tóricas, nem Messi nem CR7 
estão mais atuando pelo fute-
bol europeu. Por mais estranho 
que pareça falar isso, o mundo 
está assistindo a Champions 
sem dois dos maiores de todos 
os tempos.

Enquanto Cristiano Ronal-
do foi encabeçar um projeto 
ousado na Arábia Saudita, que, 
junto a caminhões de dinheiro, 
acabou por seduzir grandes cra-
ques do cenário europeu, como 

o senegalês Sadio Mané e o 
francês Karim Benzema, Messi 
está curtindo a vida que pediu 
a ‘D10s’ na MLS, vivendo em 
uma mansão com sua família na 
cidade litorânea, literalmente 
brincando de jogar futebol no 
Inter Miami.

E convenhamos, depois de 
liderar a Argentina ao histó-
rico tricampeonato Mundial 
ano passado, Leo merece cur-
tir a vida de um homem reali-
zado. E o mais legal é que ele 
está realmente elevando muito 
o nível do Inter Miami, que só 
colecionava fracassos, chegan-
do a ser goleado pelo Vasco de 
Mauricio Barbieiri no começo 
do ano.

Fato é que a Champions, 
como marca, certamente senti-
rá falta da audiência que vinha 
com a presença dos dois. Mais 
que isso, os fãs de futebol vão 
morrer de saudade das lendá-
rias tardes europeias de futebol. 
Quem viu, viu. Quem não viu, 
só resta lamentar.

Ninguém está livre de ser ví-
tima de um golpe, ainda mais no 
mundo virtual; estelionatários 
são craques em iludir em enga-
nar. Mas é impressionante como 
tantas pessoas (50 mil, estima a 
polícia) caíram no conto do pas-
tor que prometia lucros de até 
um octilhão de reais — R$ 1.0
00.000.000.000.000.000.000.
000.000,00 — a quem topasse 
investir módicos R$ 25,00.

Para se ter uma ideia do, na 
prática, inimaginável valor, o 
PIB (soma de todas as riquezas 
e serviços) dos Estados Unidos 
é de R$ 116,600 trilhões. Os 
200 suspeitos de cometer a pi-
lantragem movimentaram  R$ 
156 milhões ao longo de cinco 
anos. Com o objetivo de criar 
o milagre de multiplicação dos 
próprios bens, criaram 40 em-
presas fantasmas e e utilizaram 
800 contas bancárias.

Não é a primeira vez que 
religiosos — pastores, muitas 
vezes, mas não só eles — são 
suspeitos de amealhar dinhei-

ro de forma irregular. Muitos 
pregam a lógica dos investi-
mentos fi nanceiros: quanto 
mais o fi el doar para Deus e 
Sua obra, mais terá recompen-
sas. Há igrejas em que pastores 
são promovidos não por sua 
competência em aumentar seu 
rebanho, mas pela capacidade 
de tosquiar suas   suas ovelhas: 
os agraciados são os que conse-
guem arrancar mais lã. 

Contribui para essa adesão 
à tal Teologia da Prosperidade 
uma lógica protestante que, 
diferentemente da católica, as-
socia progresso pessoal e con-
quista de riquezas a bençãos 
divinas: se Deus quer o bem 
dos que n’Ele creem, é razoável 
que contribua para encher seus 
bolsos. Como costumava dizer 
o dono de uma dessas igrejas, 
Jesus é que tomou a iniciativa 
de prometer vida com abun-
dância, cabe aos fi éis cobrarem 
sua parte; desde que demons-
trem e provem sua fé com ge-
nerosas ofertas.

O pensamento é simples, 
direto e ajuda até para que 
fiéis não desconfiem da ho-
nestidade de líderes religio-
sos que ostentam uma vida 
cercada de privilégios. O con-
forto é visto como prova da 
retribuição dos céus àqueles 
que fazem tudo direitinho. 
Os caras não são vistos como 
ladrões, mas como exemplos 
a serem seguidos.

Um dos principais acusa-
dos de participar do esquema 
criminoso, o  pastor Osório 
José Lopes Júnior, não escon-
dia  a vida de luxo, chegava a ir 
de helicóptero aos cultos — a 
exibição de riqueza merecia 
assim ser aplaudida, não con-
denada. 

Cada um tem o direito de 
ter sua fé, de contribuir para 
sua igreja, terreiro, o que for. 
Mas não custa ficar atento 
para sinais evidentes sinais ex-
teriores de picaretagem. E isso 
leva a um outro ponto interes-
sante: o que leva tanta gente 

a acreditar em promessas tão 
absurdas?

Há os que, depois de tanto 
sofrimento e trabalho, con-
cluem que não haverá jeito de 
obter uma vida minimamente 
digna sem uma ajudinha de 
Deus. Mas não se pode descar-
tar a existência daqueles movi-
dos pela mesma ambição torta 
dos tais líderes religiosos. Mui-
tos que caem em golpes são, de 
alguma forma, cúmplices dos 
estelionatários. Também que-
rem levar vantagem em tudo, 
certo?

Cabe à polícia investigar e 
prender golpistas, mas é bom 
que as possíveis vítimas to-
mem cuidados, como olhar de 
maneira crítica para a própria 
ambição que, de tão grande, 
acaba cegando. Vale também 
não fazer concessões éticas em 
troca de vantagens mirabolan-
tes como as que falam tantos 
e tantos milhões. E não custa 
lembrar que não há tabela de 
preços para bençãos. 

Fernando Molica

Golpe de fé
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VOLTA AO CARGO 
- O ministro do STJ (Su-
premo Tribunal Federal), 
Antônio Saldanha Palhei-
ro, concedeu uma liminar, 
em 19 de setembro, permi-
tindo que o prefeito Mane-
ko Artemenko reassumisse 
o cargo em Paulo de Fron-
tin. Maneko estava afasta-
do do cargo desde o dia 10 
de maio deste ano, por sus-
peita de fraude em licita-
ções na prefeitura com uso 
de documentos falsos, de 
acordo com a denúncia do  
Ministério Público do Rio 
de Janeiro. Nos últimos 
quatro meses, a prefeitura 
estava sendo comandada 
pelo vice-prefeito Guilher-
me Portugal (PV).

 BAGRINHOS AFAS-
TADOS - O procurador-
-geral do município, Niko-
lai Artemenko Pokrovsky 
(primo do prefeito); a se-
cretária de Planejamen-
to e Orçamento, Rafaella 
Couto Ramos; o coordena-
dor de planejamento orça-
mentário da pasta, Bruno 
Belém do Carmo Viei-
ra; e a agente administrati-
va da Secretaria Municipal 
de Administração, Qué-
li da Silva Campos Gourito 
afastados junto com Mane-
ko, continuam impedidos 
pela Justiça de retomarem 
suas funções. Todos foram 
denunciados por crimes 
contra a Administração 
Pública e por uso de docu-
mento público falsifi cado.

 PLANOS DE INVES-
TIMENTOS - O presi-
dente da Stellantis Améri-
ca do Sul, Antonio Filosa, 
apresentará, nesta sexta-
-feira, dia 22, para o go-
vernador do Estado do 
Rio, Cláudio Castro, o 
plano de investimentos da 
companhia e o novo veí-
culo que será fabricado 
em Porto Real. Também 
participarão do encontro 
o vice-governador � iago 
Pampolha e o  secretário 
estadual de Desenvolvi-
mento Econômico, In-
dústria, Comércio e Ser-
viços, Vinicius Farah.  O 
grupo Stellantis, forma-
do pela fusão entre Fiat 
Chrysler (FCA) e Peugeot 
Sociéte Anonyme (PSA), 
é líder nos principais mer-
cados da América do Sul.  
Quando foi criada em 
2021, a Stellantis tornou-
-se a quarta maior fabri-
cante de automóveis do 
mundo em unidades ven-
didas, com 6,2 milhões de 
veículos em 2020. O gru-
po reúne 14 marcas.

 VIOLÊNCIA CON-
TRA A MULHER - A 
Comissão de Segurança 
Pública do Senado apro-
vou, esta semana, uma 
emenda do senador Hamil-
ton Mourão (Republica-
nos/RS) ao projeto de lei 
que altera a Lei de Execu-
ção Penal, que amplia a ga-
rantia de prioridade de tra-
mitação dos processos que 
apuram casos de violên-
cia ou grave ameaça contra 
a mulher cometidos fora 
do ambiente doméstico fa-
miliar. A emenda assegura 
que o agressor reincidente 
seja monitorado com tor-
nozeleira eletrônica como 
forma de garantir que ele 
não se aproxime de novas 
vítimas. 

 FORA DO LAR - “Es-
tatísticas apontam que, em 
grande parte, agressores de 
mulheres nem sempre são 

pessoas familiares, tam-
pouco o local do crime se 
relaciona com o ambiente 
doméstico”, justifi ca Mou-
rão. Levantamento do Ins-
tituto de Pesquisa e Econo-
mia Aplicada (Ipea) indica 
que 21,8% dos 822 mil ca-
sos de violência contra a 
mulher são cometidos por 
agressores estranhos à víti-
ma. Em 2022, o feminicí-
dio cresceu 5% com relação 
a 2021. Foram registrados 
no ano passado 1.410 ca-
sos, um a cada seis horas, 
segundo com os dados do 
Monitor da Violência.

 ANIMOSIDADE - 
Na audiência que aconte-
ceu nesta quarta-feira (20) 
na 4ª Vara Cível de Petró-
polis para discutir os aten-
dimentos do SUS reali-
zados no Hospital Santa 
Teresa, principal hospital 
da região, foi confi rmada 
mais uma vez a difi culda-
de da gestão de Bomtem-
po em manter um diálogo. 
Representantes da Prefei-
tura e da diretoria do Hos-
pital não chegaram a um 
acordo se devem se comu-
nicar pelo whatsapp ou por 
ofício. Esse excesso de bu-
rocracia tem atrapalha-
do o andamento da fi la de 
procedimentos, como foi 
apontado durante o en-
contro. O juiz Jorge Mar-
tins, titular da 4ª Vara Cí-
vel, ainda destacou: “Não 
se comunicam, não se fa-
lam, se devoram, se digla-
diam. Quem criou esse am-
biente, não sei. Mas é bom 
que a sociedade de Petró-
polis saiba que alguém está 
criando um ambiente de 
animosidade que vai reper-
cutir na camada social do 
desfavorecido”.

 COLEGAS - O DO do 
estado do Rio publicou 
uma inusitada nomeação. 
Esposa e marido estarão 
agora sob o mesmo guar-
da-chuva. As GEs fazem a 
felicidade do casal.

 ESPAÇO NOBRE - 
Na reta fi nal a decisão de 
ocupar o Sambódromo 
por 10 dias já no próximo 
carnaval. Além dos dois 
grupos que desfi lam, as 
escolas da Ernani Cardo-
so, ex-Intendente Maga-
lhaes, migram para a pas-
sarela do Samba.

 CANDIDATA ÚNI-
CA NA AMAERJ - Atual 
presidente da Associa-
ção dos Magistrados do 
Estado do Rio de Janei-
ro (Amaerj), a juíza Eu-
nice Haddad garantiu 
sua reeleição para o biê-
nio 2024/2025. Segunda 
mulher a comandar a en-
tidade, criada há 32 anos, 
e candidata única no plei-
to marcado para 27 de no-
vembro, Eunice é uma das 
oito juízas que hoje pre-
sidem associações esta-
duais de magistrados no 
Brasil (são 27 ao todo). 
Com o novo mandato, 
Eunice reforça o predo-
mínio de mulheres na pri-
meira instância da Justi-
ça fl uminense. Segundo o 
relatório Justiça em Nú-
meros, divulgado no fi nal 
de agosto pelo pelo Con-
selho Nacional de Justi-
ça (CNJ), o Rio de Janei-
ro é o único estado onde 
a maioria dos juízes de 1º 
grau é formada por mu-
lheres — 52%, contra 48% 
de homens. A média na-
cional é de 40% de mulhe-
res e 60% de homens.

PINGA-FOGO

MAGNAVITA
claudio.magnavita@gmail.com

@colunamagnavita

Ascom RJ

A carta-compromisso foi assinada pelos 25 secretários de Comunicação aos pés do Cristo Redentor

Comunicação reunida contra as fake news

Ascom RJ

Cláudio Magnavita

Ascom RJ

Durante os discursos, o vice-presidente do Correio da 
Manhã, Marcelo Alves; presidente do grupo, Marcos 
Salles; diretor de redação, Cláudio Magnavita; os 
jornalistas Ricardo Bruno e Fernando Molica; e o 
secretário de Comunicação, Igor Marques

Igor Marques agradeceu a presença dos secretários e 
falou sobre a importância do fórum em que o Rio foi sede

Roberto Maciel (e), proprietário do restaunte Páreo e 
sua diretora comercial, Suzana Lengruber (c), com o 
secretário de Turismo, Gustavo Tutuca (d)

O subsecretário da Casa Civil, Cássio Castro; o presidente 
da rádio Roquette-Pinto, Fernando Nogueira; o diretor 
comercial do Correio da Manhã, Denis Deli; e o diretor de 
Marketing da TurisRio, Pablo Kling

Cláudio Magnavita

Após assinarem uma carta-compromisso 
contra a desinformação e as fakes news, aos 
pés do Cristo Redendor, os secretários esta-
duais de Comunicação de todo o país se des-
pediram do Rio, na noite desta quinta-feira 
(21), com um sofi sticado coktail oferecido 
pelo Correio da Manhã. Para lembrarem 
ainda mais da “Cidade Maravilhosa”, nada 
melhor que um encontro no restaurante 

Páreo, no Jockey Club, para essa despedida. 
O anfi trião da cerimônia, Cláudio Magna-
vita, recebeu os 25 secretários e enalteceu a 
importância do trabalho dos responsáveis 
pelas assessorias de imprensa dos governos 
estaduais. 

O secretário de Comunicação do Rio, 
Igor Marques, durante o evento de fi naliza-
ção do fórum, além de agradecer ao grupo 

Correio da Manhã pela iniciativa, demons-
trou gratidão aos secretários pela escolha do 
município para sediar essa segunda edição. 
“Quero agradecer aos secretários por esse 
grande momento. Foram dois dias intensos. 
Todos vocês pararam suas agendas para estar-
mos reunidos e traçarmos um plano de voo 
que pudesse unir a comunicação de todo os 
estados”, ressaltou.

Confi ra com exclusividade, na íntegra, a carta-compromisso assinada pelos secretários:
Rio de Janeiro, 21 de setembro de 2023
Considerando o dever das Democracias mo-

dernas de garantir o Direito Fundamental à  Li-
berdade de Expressão, previsto no artigo 5º, inciso 
IV, da Constituição da República Federativa do 
Brasil de 5 de outubro de 1988;

Considerando a necessidade de combater e pre-
venir as fake news, que não têm compromisso com a 
verdade, ferem direitos e causam graves prejuízos à 
cidadania e às instituições;

Os secretários e secretárias de Comunicação dos 
Estados, aqui signatários, reunidos no 2º Fórum 
Nacional das Secretarias Estaduais de Comunica-
ção, resolvem pactuar a presente carta-compromis-
so, ao fi m do encontro, em 21 de setembro de 2023.

Sobre o Direito Fundamental à Liberdade de 
Expressão

O presente pacto manifesta o compromisso dos 
Estados de assegurarem o reconhecimento e a prote-
ção da garantia constitucional prevista no artigo 5º, 
inciso IV, da Constituição da República do Brasil, 
que estabelece a livre “manifestação do pensamen-
to, sendo vedado o anonimato”.

Da mesma forma, nós, secretários e secretárias 
de Comunicação dos Governos Estaduais, aqui re-
presentados, reforçamos nossa total responsabilidade 
e zelo em garantir a liberdade de imprensa, salva-
guardada pela Carta Magna: “É livre a expressão 
da atividade intelectual, artística, científi ca e de 
comunicação, independente de censura ou licença”. 
Neste sentido, ratifi camos nosso respeito à liberdade 
de expressão. Dela também decorre o dever de verda-
de por parte dos órgãos ofi ciais de comunicação, assim 
como o direito da sociedade de ter acesso à informa-
ção correta e de utilidade pública.

Sobre as fake news
As fake news são ameaças constantes ao ten-

tarem produzir graves e danosas deformações no 
espaço público. O termo, já amplamente conhecido, 
evidencia a prática de produzir falsas informações, 
em geral anônimas, com o intuito de distorcer, 
mentir, omitir e adulterar fatos contra um indiví-
duo, instituição ou o próprio País.

Mentiras são divulgadas como verdades há 
muito tempo. Entretanto, foi com o advento das 
redes sociais que as fake news se popularizaram e fo-
ram capazes de difundir um ambiente generalizado 
de desinformação, desvirtuando o imenso potencial 
do meio digital. Em razão disso, a prevenção e o 
combate das fake news devem ser articulados a par-
tir da colaboração dos entes signatários desta Carta.

Sobre a Comunicação Pública Institucional
A Comunicação Pública Institucional, por sua 

vez, também é forte alicerce para o en� entamento 
à desinformação. Trata-se de uma potencial ferra-
menta para o combate às fake news: por meio dos 
canais institucionais se produzem conteúdos com 
fontes confi áveis e dados ofi ciais. Dessa forma, forta-
lecê-la é torná-la uma referência permanente para, 
com informações concretas, refutar inverdades.

A Comunicação Pública é dever do Estado e 
um instrumento de interesse coletivo, que permite 
o fortalecimento da cidadania. O foco das ações da 
comunicação pública está no cidadão, em propor-
cionar-lhe o amplo acesso à informação e da melhor 
forma possível.

É por meio dos vastos canais de comunicação 
que a instituição pública vai se aproximando cada 
vez mais da sociedade.

O conceito também abarca a transparência da 
instituição pública, a escuta ativa do cidadão e o es-
tímulo ao diálogo. Ela abre espaço para a atuação 
da sociedade como um ator de transformação den-
tro de uma postura crítica e responsável.

É fundamental um esforço conjunto de todos 
para que, cada vez mais, a notícia apurada preva-
leça sobre informações inverídicas. Temos, com o 
notório alcance dos canais e meios ofi ciais de comu-
nicação pública dos governos estaduais aqui repre-
sentados, meios para con� ontar as fake news, redu-
zindo seus drásticos impactos na sociedade. Dessa 
forma, encontramos na Comunicação Institucio-
nal inegavelmente uma aliada da Democracia.

Assim, acordam os secretários e secretárias de 
Comunicação dos Estados aqui reunidos para a ne-

cessidade de reforçar e implementar, no âmbito de 
suas responsabilidades, políticas públicas visando à 
correta divulgação dos fatos, em compromisso com 
a informação responsável, devidamente apurada, 
dentro de normas constitucionais e éticas.

Deste modo, o Conselho Nacional das Secreta-
rias Estaduais de Comunicação delibera que os Es-
tados, por meio dos seus órgãos competentes, inves-
tirão em campanhas, propagandas e demais ações 
relevantes, incluindo nos canais digitais e ofi ciais, 
capazes de alertar a população sobre a necessidade 
de se buscar informações em fontes confi áveis que 
respeitem os fundamentos da informação precisa. 
Da mesma forma e de igual importância, as secre-
tárias e secretários aqui representados determinam 
a criação da Comissão Permanente de Combate às 
Fake News no âmbito do Conselho.

Nós, signatários desta Carta, compromete-
mo-nos a trabalhar juntos para implementar as 
medidas previstas neste compromisso, fortalecer os 
mecanismos de en� entamento às fake news e a dar 
passos fi rmes na direção de uma sociedade na qual 
a informação seja uma luz-guia.

Estamos confi antes de que, com o nosso esforço 
conjunto, poderemos contribuir para a construção 
sólida de uma sociedade mais informada e demo-
crática. Por fi m, diante do papel dos entes federados 
em prol do bem-estar da população, vislumbramos 
um futuro em que a verdade prevaleça, a confi an-
ça seja restaurada e a Democracia fl oresça em sua 
plenitude.

Assim, por suas ações e intenções antidemocrá-
ticas, as fake news são motivos de repúdio por parte 
dos secretários e secretárias de Comunicação dos 
diversos Estados brasileiros comprometidos com os 
Direitos e Garantias Fundamentais previstos na 
Constituição de 1988.

Esta Carta-Compromisso será entregue aos 
Poderes Executivo, Legislativo e Judiciário, por 
meio da Secretaria de Comunicação Social da 
Presidência da República, do Congresso Nacio-
nal e do Supremo Tribunal Federal.
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Cid diz que Bolsonaro 
ouviu militares sobre golpe
Informação estaria nos depoimentos da delação premiada

Por Rudolfo lago

Uma informação que cons-
taria dos depoimentos que o 
ex-ajudante de Ordens de Jair 
Bolsonaro, o tenente-coronel 
Mauro Cid, pode ser o elo a ligar 
o ex-presidente aos planos de gol-
pe para contestar o resultado das 
eleições do ano passado. Segun-
do o jornalista Aguirre Talento, 
colunista do site UOL, Mauro 
Cid teria dito, em seu depoi-
mento, que Bolsonaro consultou 
os comandantes das Forças Ar-
madas sobre a possibilidade de 
decretar Estado de Defesa como 
reação caso as urnas das eleições 
presidenciais apresentassem uma 
vitória de Luiz Inácio Lula da Sil-
va e uma derrota sua na tentativa 
de reeleição.

De acordo com as informa-
ções, uma reunião no Palácio 
do Planalto teria acontecido 
para analisar o conteúdo de 
uma minuta de decreto nesse 
sentido. Não se sabe se tal mi-
nuta é a mesma que foi encon-
trada na casa do ex-ministro 
da Justiça e ex-secretário de 
Segurança Pública do Distri-
to Federal no dia 8 de janeiro, 
quando aconteceram os atos 
golpistas, Anderson Torres. A 
minuta encontrada na casa de 
Torres sugeria a decretação do 
Estado de Defesa como justifi-
cativa a uma possível fraude nas 
eleições. Pelo Estado de Defesa, 
Bolsonaro fecharia o Tribunal 
Superior Eleitoral, prenderia 
adversários e convocaria uma 
nova eleição.

Conforme a informação 
de Aguirre Talento, na delação 
Mauro Cid teria dito que a mi-
nuta foi levada a Bolsonaro por 
seu assessor Filipe Martins. O 
então presidente levou o texto 
à consideração dos comandan-
tes militares e outros militares 
de alta patente. Somente o co-
mandante da Marinha, almi-
rante Almir Garnier, teria se 
colocado favorável à ideia da 

minuta. Não houve adesão dos 
demais comandantes e do Alto 
Comando das Forças Armadas.

Após a posse de Lula, Gar-
nier foi o único dos comandan-
tes militares a se recusar a pas-
sar o cargo para seu sucessor, o 
atual comandante da Marinha, 
o almirante Marcos Sampaio 
Olsen. Foi também Garnier 
quem comandou um desfile de 
tanques de guerra e outros veí-
culos militares na Esplanada dos 
Ministérios no dia 10 de agosto 
de 2021, mesmo dia em que o 
Congresso analisava Proposta de 
Emenda Constitucional (PEC) 
da deputada Bia Kicis que ten-
tava instituir o voto impresso. A 
PEC acabou derrotada. Oficial-
mente, o desfile aconteceu para 
que Garnier subisse a rampa do 
Planalto para entregar em mãos 
a Bolsonaro um convite para 
que Bolsonaro participasse al-
guns dias depois de operações 
militares na cidade Formosa, 
em Goiás. Interpretou-se, po-
rém, que o desfile militar teria o 
propósito de tentar intimidar o 
Congresso na votação.

Minuta
Caso se confirme que Bol-

sonaro teve contato com a mes-

ma minuta de golpe, ou outra 
semelhante, isso evidenciaria o 
seu envolvimento na trama. Por 
isso, as informações, que preci-
sam ser confirmadas, provoca-
ram repercussão na Esplanada 
dos Ministérios.

A relatora da CPMI dos 
Atos Golpistas, senadora Eli-
ziane Gama (PSD-MA), de-
fendeu a quebra dos sigilos do 
almirante Garnier.

Bolsonaro nega
Em nota divulgada por seu 

advogado e ex-secretário de 
Comunicação Fabio Wajngar-
ten, Bolsonaro nega a reunião 
com os comandantes militares. 
Segundo a nota, assinada por 
Wajngarten e também pelos 
advogados Paulo Amador da 
Cunha Bueno e Daniel Betta-
mio, Bolsonaro, “durante todo 
o seu governo jamais compac-
tuou com qualquer movimen-
to ou projeto que não tivesse 
respaldo em lei, ou seja, sempre 
jogou dentro das quatro linhas 
da Constituição federal”.

Diz ainda que o ex-presidente 
“jamais tomou qualquer atitude 
que afrontasse os limites e ga-
rantias estabelecidas pela Cons-
tituição e, via de efeito, o Estado 

Democrático de Direito”. E con-
clui dizendo que Bolsonaro “to-
mará todas as medidas judiciais 
cabíveis contra toda e qualquer 
manifestação caluniosa, que por-
ventura extrapolem o conteúdo 
de uma colaboração que corre em 
segredo de Justiça, e que a defesa 
sequer ainda teve acesso”.

Exército
O Centro de Comunica-

ção Social do Exército também 
manifestou-se por nota. Afir-
ma que defende a apuração de 
todos os atos eventualmente 
cometidos por militares e que 
colabora com as investigações. 
“O Exército vem acompanhan-
do as diligências realizadas por 
determinação da Justiça e cola-
borando com as investigações”, 
afirma a nota. “O Exército pau-
ta sua atuação pelo respeito à le-
galidade, lisura e transparência 
na apuração de todos os fatos 
que envolvem os militares”.

O ministro da Defesa, José 
Múcio Monteiro, reforçou que, 
na sua avaliação, o ponto impor-
tante do episódio, caso se confir-
me, foi a recursa das Forças Arma-
das em aderir ao projeto golpista. 
“Devemos a eles a manutenção da 
democracia”, declarou.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Almir Garnier com Bolsonaro e o então ministro da Defesa, Paulo Sérgio

Sob silêncio, blogueiro negocia 
delação premiada com cPMi
Por ana Paula Marques

Wellington Macedo de 
Souza, blogueiro condenado 
por colocar uma bomba em 
caminhão de combustível pró-
ximo ao Aeroporto Interna-
cional de Brasília, no final de 
2022, decidiu usar seu direito 
de ficar em silêncio durante a 
CPMI que investiga os atos 
antidemocratismos de oito de 
janeiro, da última quinta-feira 
(21). Ele, porém, cogita nego-
ciar uma delação premiada com 
a comissão.

Amparado por um habeas 
corpus obtido junto ao Supremo 
Tribunal Federal (STF), Wellin-
gton avisou logo no início da 
oitiva que iria ficar em silêncio e 
que colaborará com a comissão 
quando a defesa tiver acesso às 
investigações contra ele.

A relatora da CPMI, Elizia-
ne Gama (PSD-MG), ofereceu 
delação premiada ao investiga-
do após assistir ao vídeo apre-
sentado pelo deputado Rogério 
Correia (PT-MG). Nele, Mace-
do chora e diz ter sido deixado 
“para trás” pelos aliados do ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL), 
como a deputada Carla Zambel-
li (PL-SP) e a senadora Damares 
Alves (Republicanos-DF).

A manobra da base gover-
nista foi respondida pela defesa 
do blogueiro, que diz estar dis-

posta a conversar com os parla-
mentares sobre a possibilidade 
na próxima semana. A CPMI 
tenta investigar possíveis liga-
ções entre Wellington e Jair 
Bolsonaro.

Caso aconteça, será a pri-
meira vez que uma Comissão 
Parlamentar de Inquérito fará 
acordo de delação com um de-
poente. A possibilidade teve o 
aval da Advocacia do Senado, 
em parecer do dia 29 de agosto, 
caso haja participação e autori-
zação do Ministério Público.

Ao Correio da Manhã, a se-
nadora afirma que a possibilida-
de só depende de Wellington. 

“Precisa haver a manifestação 
do depoente e a devida formali-
zação nesse sentido”, disse.

CPI do MST
Já na última reunião da CPI 

do MST, realizada também na 
quinta-feira (21), o deputado 
Ricardo Salles (PL-SP), apre-
sentou seu relatório final, onde 
pede o indiciamento de 11 no-
mes membros do movimento 
e também do ex-ministro do 
Gabinete de Segurança Institu-
cional (GSI) da Presidência, o 
general Gonçalves Dias. Mas re-
tira o nome do deputado Valmir 
Assunção (PT-BA), apontado 

na primeira versão do relatório.
Salles pretendia votar seu 

relatório, mas o bloco gover-
nista pediu vista. O texto agora 
só será apreciado na próxima 
terça-feira (26). Apesar da ten-
tativa da oposição de aprovar 
o parecer com a manobra de 
retirada do nome do deputado 
petista, a base do governo avalia 
ter votos suficientes para rejei-
tar o relatório final.

Salles critica o movimento 
no texto ao chamar de “fac-
ções criminosas”, além de afir-
mar que o MST atenta contra 
produtores rurais e contra os 
“próprios integrantes — das or-
ganizações — lideranças, mili-
tantes que abusam e prosperam 
à custa dos liderados” O depu-
tado declara também que “não 
há justificativa moral, social ou 
econômica para tamanho caos 
instalado no campo, em virtu-
de das invasões de propriedade 
e seus crimes correlatos”, critica.

A CPI que foi Instalada pela 
oposição para investigar as inva-
sões do MST, perdeu a maioria 
oposicionista que tinha no início. 
Integrantes foram substituídos, 
dando ao governo maioria, o que 
abriu margem a base governista 
para elaborar e até ter a chance 
de aprovar o relatório paralelo 
feito pela deputada Sâmia Bon-
fim (Psol-SP), que vai contra os 
indiciamentos e defende o MST.

Geraldo Magela/Agência Senado

Wellington pode negociar uma delação com a CPMI

CORREIO POLÍTICO

O morde-e-assopra 
era todo combinado

PP entra no modo 
Luís Eduardo e ACM

Lira e Ciro FHC

Senado

PMDB

Temer

Mensalão

De acordo com esse ob-

servador, o jogo era todo 

combinado. Onde, quan-

do e de que forma ACM 

bateria. E onde, quando 

e de que forma Luís Edu-

ardo iria contemporizar. 

Com esse jogo, o PFL tor-

nou-se protagonista de 

um governo cujo presi-

dente era, na verdade, do 

PSDB. A base da ideia é 

tornar sempre meio incer-

to o apoio do partido, obri-

gando a uma negociação 

permanente. Em síntese: 

criar dificuldade para ven-

der facilidade. ACM ocu-

pava o papel de “tira mau” 

e Luís Eduardo encarnava 

o “tira bom”. Deu tão certo 

que, não tivesse morrido, 

Luís Eduardo teria sido o 

escolhido como sucessor 

de Fernando Henrique na 

Presidência. 

Como contamos por aqui 

ontem, o próprio ministro 

de Relações Institucio-

nais, Alexandre Padilha, 

comentou que se o PP fi-

car dividido, com a Câma-

ra na base do governo e o 

Senado na oposição, essa 

não será uma novidade. 

De fato, se assim fizer o 
PP repetirá uma estraté-

gia que outros partidos 

e políticos já usaram em 

outros momentos. E que 

serve bem para aumentar 

a pressão sobre o gover-

no no sentido de extrair 

ainda mais os cargos, as 

verbas, e tudo mais que 

se deseja. Avalia-se uma 

situação na qual o PP na 

Câmara apoiará o gover-

no, e o do Senado ficará 
na oposição. Lembrou-se 

do antigo PMDB quando 

Padilha mencionou a situ-

ação. Mas um experiente 

observador da cena polí-

tica recordou outro exem-

plo: Luís Eduardo e Antô-

nio Carlos Magalhães, o 

ACM, filho e pai. 

No caso agora do PP, o 

presidente da Câmara, Ar-

thur Lira (AL), avalizaria o 

apoio do partido, aderin-

do à base. Enquanto isso, 

no Senado, o presidente 

do partido, Ciro Nogueira 

(PI), ex-ministro da Casa 

Civil de Jair Bolsonaro, en-

cabeçaria a parcela oposi-

cionista. 

No governo Fernando 

Henrique Cardoso, assim 

fizeram Luís Eduardo e 
ACM. Luís Eduardo era, 

então, o presidente da Câ-

mara. E ACM era senador, 

ex-ministro e ex-presiden-

te do Senado. ACM batia 

no governo e Luís Edu-

ardo, então, entrava para 

contemporizar. 

No caso do PMDB, o jogo 

era invertido. Era o Sena-

do de Renan Calheiros 

(AL) e José Sarney (MA) 

quem dava apoio então 

ao governo. E a Câmara 

de nomes como Temer 

era mais hostil. Quando 

estourou o Mensalão, o 

PMDB apresentou a fatu-

ra para salvar o governo. 

O mesmo jogo foi feito 

pelo PMDB no primeiro 

governo Lula. Na transi-

ção, Lula desautorizou 

José Dirceu, que seria seu 

ministro da Casa Civil, a 

continuar negociando a 

entrada do partido na sua 

base. Lula não confiava 
no então presidente do 

PMDB, Michel Temer. 

No segundo governo 

Lula, o PMDB entrou ofi-

cialmente para a base. E 

Temer, de nome que Lula 

não confiava, virou o vice-

-presidente da sua suces-

sora, Dilma Rousseff. Até 

a nova crise, o impeach-

ment, e a desconfiança 
de Dilma de que Temer 

participaria da trama. 

A decisão de não ter o 

PMDB na base foi a ori-

gem do Mensalão. Lula 

imaginou que poderia ne-

gociar apoios no varejo, e 

não no atacado. Ou seja: 

buscaria apoios pontuais 

no PMDB e em outros 

partidos em troca das ver-

bas do que seria batizado 

de Mensalão. 

Orlando Brito

Lula Marques/FolhaPress

Michel Temer e Dilma Rousseff

ACM e Luís Eduardo Magalhães

POR RUDOLFO LAGO
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CPI das Apostas: risco de não 
ter relatório

Almirante entra na mira 
da CPMI do Golpe

Delação Desistência

Na chuva

Sem cartões

Sem relator

Crime

Já a CPI que apura mani-

pulação de resultados em 

jogos de futebol corre o 

risco de acabar sem que 

seu relatório final seja vo-

tado. O prazo termina na 

próxima terça.

Os trabalhos revelaram 
que um grupo de depu-

tados demonstrou mui-

to interesse em focar na 

convocação de dirigentes 
de empresas de apostas. 

Mas o relator, Felipe Car-

reras (PSB-PE) destaca 

que o Ministério Público 

e a Polícia Federal não en-

contraram evidências de 
participação das bets nas 

fraudes.

No relatório, ele apresen-

tou quatro projetos de lei, 

entre eles o que limita as 

apostas aos números de 

gols marcados e aos re-

sultados das partidas.

A bancada governista da 
CPMI do 8 de Janeiro re-

solveu centrar fogo no 
almirante Almir Garnier 

Santos. Ainda no posto de 

comandante da Marinha, 

ele teria concordado com 

uma proposta de golpe 

militar para manter Jair 

Bolsonaro no governo. 
Convocá-lo para depor e 
quebrar seu sigilo telefô-

nico e telemático estão 

entre as prioridades da 

relatora, senadora Eliziane 

Gama (PSD-MA). Ainda 

ontem, a deputada Jan-

dira Feghali (PCdoB-RJ) 

protocolou pedido de 

convocação do almirante.
Outras focos de Eliziane 

são as quebras dos sigilos 

bancários de Jair e Mi-

chele Bolsonaro e a ida à 

CPMI de Filipe Martins, 

ex-assessor da Presidên-

cia da República e que 

também teria participado 

de articulações golpistas 

com Garnier e o próprio 

Bolsonaro. Todos os pedi-

dos deverão ser votados 
na próxima terça-feira, em 

sessão deliberativa.

As supostas participações 

de Bolsonaro, Garnier e 

Martins na trama cons-

tam — segundo ‘O Globo’ 

e o UOL — da delação pre-

miada do tenente-coronel 

Mauro Cid, ex-ajudante 

de ordens da Presidência. 
Eles teriam analisado o 

documento chamado de 

minuta do golpe.  

A ala governista deverá 
desistir da acareação en-

tre Bolsonaro e Cid: há o 

temor que, devido à dela-

ção, o Supremo Tribunal 

Federal vete a retorno do 
militar à CPMI. O depoi-

mento do general Augus-

to Heleno, ex-ministro do 

GSI, será na quinta-feira, 

dia 28 de setembro.

A tendência do presiden-

te do Senado, Rodrigo 

Pacheco (PSD-MG), de 

não apressar a votação da 
emenda constituicional 

que anistia partidos políti-

cos preocupa muita gen-

te na Câmara. Há o temor 

de que, exposta a críticas, 

chuvas e trovoadas, a PEC 
fique sem força.

Para Carreras, a restrição 

eliminaria a possibilidade 

de jogadores de futebol 

aceitarem suborno para 

provocar situações como 
escanteios e advertências 
com cartões amarelos. 

Quer  também permitir 

que apenas empresas 

regulamentadas no país 

possam aceitar apostas.

A PEC, que une do PT ao 

PL, deverá ser votada na 
Câmara na próxima se-

mana e só depois encami-

nhada para os senadores. 

Até o início da noite de 

ontem, ainda não havia 
relator no Senado para 

a minirreforma eleitoral, 

também vista com des-

confiança por Pacheco.

Segundo ele, a exigência 
de regulamentação das 

empresas seria capaz de 

evitar até mesmo apos-

tas como as feitas hoje, 

em empresas sediadas 

no exterior. Pelo projeto, 

seria crime fazer este tipo 

de jogo em bets que não 

tenham autorização para 

funcionar no país.

Câmara dos Deputados

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Carreras: projeto para liminar tipos de apostas

Garnier Santos teria apoiado um golpe pró-Bolsonaro

Forte onda de calor 
atinge São Paulo

A cidade de São Paulo 
pode ter o dia mais quente de 
sua história neste fim de se-
mana, segundo a Defesa Civil 
estadual. A previsão do CGE 
(Centro de Gerenciamento de 
Emergências) do órgão aponta 
que a temperatura pode che-
gar a 38°C no sábado (23) e 
no domingo (24). Embora não 
preveja a temperatura recorde, 
o Inmet indica mais calor nos 
próximos dias, com máximas 
de 34°C na sexta (22) e no sá-
bado e de 36°C no domingo.

Os registros, feitos desde 
1943, apontam que a capital 
chegou a 37,8°C em 17 de ou-
tubro de 2014, valor mais alto 
da história da cidade.

As temperaturas devem su-
bir, segundo o instituto federal, 

por causa da aproximação de 
uma frente fria que baixa tem-
peraturas e pode causar chuvas 
na segunda-feira (25). Isso por-
que o ar frio desses sistemas, 
mais pesado, empurra uma 
massa de ar quente antes de se 
estabelecer.

A capital, assim como ou-
tras regiões de São Paulo e 
mais oito estados, está sob aler-
ta de grande perigo para altas 
temperaturas até domingo, de 
acordo com o instituto. A tem-
peratura na cidade tem ultra-
passado os 30°C durante toda 
a semana, em meio a uma onda 
de calor que, segundo meteo-
rologistas, deve ser seguida por 
outras durante a primavera, 
que começa no sábado.

Ondas de calor se caracte-

rizam por um aumento de 5°C 
em relação às médias de tempe-
ratura. Se o aumento é verifica-
do em um período de 2 a 3 dias, 
o alerta é moderado. De 3 a 5 
dias, passa a ser de perigo. Por 
mais de cinco dias consecuti-
vos, o aviso passa para a catego-
ria de grande perigo.

Outras cidades paulistas 
têm enfrentado altas tempera-
turas em setembro e também 
devem registrar máximas na 
casa dos 40°C, segundo a Defe-
sa Civil. É o caso de Araçatuba, 
no oeste paulista, que pode ba-
ter recorde, segundo a Defesa 
Civil do estado, e chegar aos 
41°C, assim como Presidente 
Prudente. Bauru, também no 
interior do estado, deve chegar 
aos 40°C.

São Paulo pode ter dia mais quente de sua 
história em final de semana de pouca umidade

Marcelo Camargo/ Agência Brasil

Com baixa umidade, Inmet prevê calor histórico para a capital paulista

O Ministério da Defesa 
iniciou na última quarta-fei-
ra (20) a Operação Ágata 
Oeste 2023, para aumentar a 
segurança na região de Mato 
Grosso e Mato Grosso do 
Sul que faz fronteira com 
Bolívia e Paraguai, marcada 
pelo tráfico de drogas, roubo 
de cargas e veículos.  

Uma das medidas é a 
ativação do Comando Con-
junto Ágata Oeste, que tem 
a participação de 1.300 mili-
tares e de órgãos de seguran-
ça pública, ambiental e de 
fiscalização.

“A expectativa com a 
Ágata Oeste é inibir a práti-
ca de ilícitos transfronteiri-
ços e ambientais no período 
da operação, ocasionando, 
naturalmente, um aumento 
da segurança e melhorando 
a nossa consciência situa-
cional e dos demais órgãos 
envolvidos”, informou o 
comandante da operação e 
contra-almirante, Iunis Tá-
vora Said, em nota do minis-
tério.

Em 2022, cerca de 32 
toneladas de drogas, como 
maconha, cocaína, pasta 
base de cocaína e crack, fo-
ram apreendidas nas cidades 
fronteiriças, conforme dados 
da Secretaria de Segurança 
Pública do Estado de Mato 
Grosso.

A operação conta ainda 
com apoio de oito aeronaves 
e dez viaturas. As Forças Ar-
madas irão promover ações 
sociais, como atendimento 
médico e doação de roupa 
para comunidade local.

operação 
contra as 
drogas na 
fronteira

O procurador-geral da Re-
pública, Augusto Aras, disse 
nesta quinta-feira (21) que 
as investigações criminais 
avançaram “sem espetáculos 
midiáticos” durante os 4 anos 
de seu mandato no comando 
do Ministério Público Federal 
(MPF).

Na tarde desta quinta-fei-
ra, Aras participou da última 
sessão como procurador-geral 
no Supremo Tribunal Federal 
(STF) e fez um discurso de 
despedida. Na próxima terça-
-feira (26), o mandato de Aras 
será encerrado, e caberá ao 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva indicar um novo procu-
rador-geral.

Em seu discurso, Aras disse 
que sua gestão foi alvo de “falsas 
narrativas” e que a PGR inves-
tigou cerca de 500 autoridades.

“Combatemos a macro-
criminalidade, instituindo o 
modelo de força-tarefa por 
27 Gaecos [Grupos de Atua-
ção Especial de Combate ao 
Crime Organizado ] federais, 
conduzindo investigações 

complexas. [Promovemos] 
Apurações e investigações que, 
só na PGR, envolveram cerca 
de 500 autoridades com prer-
rogativa de foro. Avançaram 
[as investigações] assim sem 
espetáculos midiáticos e com 
respeito irrestrito ao devido 
processo legal”, afirmou.

Aras também destacou que 
houve diminuição do acervo de 
processos em seu gabinete em 

relação à gestão anterior. Ele 
falou também sobre o trabalho 
desenvolvido pelo órgão duran-
te a pandemia da covid-19 e as 
eleições presidenciais.

“Entendemos ter cumprido 
nosso dever constitucional e 
cívico, não em trabalho único, 
pessoal, mas fomos, sobretudo, 
catalizadores do trabalho har-
mônico e coordenado de valo-
rosos colegas”, concluiu.

STF: aras faz seu último 
discurso como PGR

TSE

‘Investigações avançaram sem espetáculos midiáticos’

A Polícia Federal deflagrou 
na quinta (21), a Operação 
Protetores da Infância, com o 
objetivo de avançar nas investi-
gações contra suspeitos de cri-
mes relacionados a abuso sexual 
de crianças e adolescentes. Os 
suspeitos teriam armazenado e 
distribuído arquivos, imagens e 
vídeos com “conteúdo relacio-
nado ao abuso sexual infantoju-
venil através da internet”.

Oito mandados de busca e 
apreensão, expedidos pela Jus-
tiça Federal, estão sendo cum-
pridos nas cidades baianas de 

Ilhéus, Itabuna e Tancredo Ne-
ves; e em São Paulo. As penas 
previstas para os crimes investi-
gados são seis anos de reclusão, 
além de multa.

“Com a continuidade das 
investigações nos inquéritos 
policiais, após análise pericial 
do material apreendido e de-
poimentos dos envolvidos, será 
apurado a participação de cada 
um dos investigados nos cri-
mes de armazenamento, trans-
missão, publicação de material 
relacionado ao abuso sexual 
infantojuvenil, ou em outras 

práticas criminosas”, informou, 
em nota, a PF.

A investigação está sendo 
feita no âmbito de inquéritos 
instaurados pela Delegacia da 
Polícia Federal em Ilhéus, que 
disponibilizou alguns canais 
para denúncias: o telefone e 
Whatsapp (71) 99258-0158 e 
no endereço do e-mail.

O canal pode ser usado para 
denúncias de outros crimes, 
além dos relacionados a por-
nografia infantil. As denúncias 
podem ser feita com garantia 
de preservação da identidade.

PF combate a pedofilia

O Ministério dos Direi-
tos Humanos e da Cidada-
nia (MDHC) lançou, em 
parceria com o Ipea, o Guia 
Inclua Pop Rua – Avaliação 
de Riscos de Desatenção, 
Exclusão ou Tratamento 
Inadequado da População 
em Situação de Rua.

Ela tem o objetivo de 
orientar o atendimento à po-
pulação em situação de rua. 
Segundo o MDHC, o guia 
também poderá contribuir 
para capacitação e educação 
continuada de agentes públi-
cos. No Inclua, com 68 pági-
nas, estão reunidas informa-
ções de apoio aos agentes 
públicos e profissionais 
para facilitar a condução 
do tratamento humanizado 
e entregas adequadas à po-
pulação em situação de rua. 
São orientações técnicas e de 
boas práticas. O documento 
se baseia em uma ferramen-
ta virtual do Ipea, chamada 
Inclua, que é a Plataforma de 
Recursos Pró-Equidade em 
Políticas Públicas. 

A plataforma Inclua vai 
ajudar na formação e mobi-
lização de profissionais que 
desenham políticas públicas 
ou atendem diretamente à 
população, para que esta te-
nha acesso aos benefícios e 
serviços públicos a ela des-
tinados. O instrumento vir-
tual entrega diagnósticos e 
subsídios para auxiliar agen-
tes públicos na execução de 
políticas públicas no Brasil. 

O guia atende à decisão 
liminar do STF que deter-
mina aos governos federal, 
estaduais, distrital e munici-
pais a adoção de ações para 
preservar a inclusão das pes-
soas em situação de rua.

Novo guia 
para pessoas 
em situação 
de rua

POR FERNANDO MOLICA
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Japão não quer mais comprar 
aves do Brasil após gripe

IBGE: pecuária brasileira 
colecionou recordes em 2022

CORREIO ECONÔMICO

Quer o poder Voltando atrás

Valorizou Carrefour

O Ministério da Agricultura 

e Pecuária (Mapa) informou 

que foi notificado pelo go-

verno japonês de que, dian-

te da confirmação de um 
foco de influenza aviária no 
município de Bonito (MS), 

está suspensa, tempora-

riamente, a importação de 
ovos, aves vivas, carne de 

aves e seus subprodutos 

que tenham como origem 

o Mato Grosso do Sul.

“As medidas sanitárias es-

tão sendo aplicadas pelo 
Serviço Veterinário Oficial 
para contenção e erradi-
cação do foco, bem como 
estão sendo intensificadas 
as ações de vigilância em 
populações de aves do-

mésticas na região. Não há 
estabelecimentos avícolas 

industriais nas áreas de ris-

co epidemiológico ao redor 

do foco”, diz nota do Mapa.

Produtos de origem animal, 

como leite de vaca, ovos de 

galinha e mel de abelha 

ajudaram a pecuária brasi-

leira a atingir recordes no 

ano passado. O valor total 

da produção, que inclui ain-

da itens como ovos de co-

dorna, lã, casulos de bicho-

-da-seda, camarão e peixes, 
foi de R$ 116,3 bi, um au-

mento de 17,5% em relação 
ao ano anterior. Os dados 

fazem parte da Pesquisa da 
Pecuária Municipal (PPM), 

divulgada  pelo IBGE. Um 

dos recordes atingidos pelo 

Brasil foi o número de cabe-

ças de gado. 
O país terminou 2022 

com 234,4 mi animais, um 

crescimento de 4,3% em 

relação ao ano anterior. 
Mato Grosso é o maior es-

tado produtor, com 34,2 

mi de cabeças - 14,6% do 
total nacional.  Com 77,2 

mi de animais, o Centro-

-Oeste é a principal região 
produtora de gado. Mas o 

maior aumento de reba-

nho ficou com o Norte. 

O consórcio de private equi-

ty Japan Industrial Partners 

desembolsou US$13,5 bi 

para adquirir 78,65% das 

ações em circulação da 
Toshiba. Isso abre caminho 

para que o fundo pressio-

ne os acionistas restantes 

e assuma o controle total 

da empresa, encerrando 74 

anos de listagem em bolsa.

A Amazon decidiu cance-

lar a taxa de 2% que co-

meçaria a cobrar a partir 
de outubro dos vendedo-

res que não usassem seus 
serviços de remessa. A 
mudança sugere cautela 
em um contexto de inves-

tigações cada vez maio-

res sobre ameaças à livre 
concorrência.

A Comissão de Valores 
Mobiliários (CVM) abriu na 
quinta-feira (21) uma con-

sulta pública sobre as nor-

mas para as assembleias 

de acionistas. O objetivo é 

aprimorar os mecanismos 

de participação e votação 
à distância. O prazo para 
contribuições vai até 24 
de novembro.

A recente valorização do 
preço do minério de ferro 
têm dado força para re-

cuperação dos preços das 
ações da Vale. Mesmo com 
as perdas desta semana, in-

fluenciadas pelas decisões 
globais de juros, que eleva-

ram o sentimento de aver-

são ao risco, VALE3 sobe 
4,1% em setembro.

A consulta traz propos-

tas como permitir que 

as empresas realizem as 
assembleias em locais fí-

sicos que facilitem a par-

ticipação em tempo real 
de acionistas nos eventos. 

Outra ideia é ampliar as 

hipóteses de obrigatorie-

dade de divulgação do 
boletim de voto.

Apesar de impressão po-

sitiva após encontro com 

o Carrefour, o Citi optou 

por revisar suas estima-

tivas para o nome e re-

duziu o preço-alvo de R$ 
14,50 para R$ 13,00 para 

as ações da companhia, 
ainda que mantendo re-

comendação de compra 
para os ativos.

Divulgação

CNA/ Wenderson Araujo/Trilux

Gripe Aviária assusta japoneses sobre carne do país

Produtos de origem animal bateram o recorde em 2022

por Guilherme cosenza

Uma das mais famosas e for-
tes livrarias brasileiras deu adeus a 
suas últimas lojas físicas. A Sarai-
va, que marcou gerações de leito-
res e escritores, demitiu seus fun-
cionários das últimas cinco lojas 
que ainda restavam, quatro na ca-
pital paulista, incluindo a icônica 
loja na Praça da Sé, a segunda a ser 
lançada em 1970, e uma em Cam-
po Grande (MS). Dessa forma, a 
gigante dos livros que chegou a 
ser a maior do país com mais de 
100 unidades, viu seu legado aca-
bando no mercado físico, a marca 
continua a vender livros e outros 
produtos através de e-commercie. 

Entretanto, a decida ladeira 
abaixo da Saraiva não foi do dia 
para noite, desde 2018, a livraria já 
vinha fechando suas lojas em meio 
à crise. No mesmo ano, a rede fi-
cou com 84 unidades e com o site. 
Porém, logo em seguida a Saraiva 
entrou com pedido de recupe-
ração judicial. A dívida revelada 
naquele momento era de R$ 674 
milhões. Sem conseguir o mon-
tante da dívida ao longo dos anos, 
a empresa passou reduzir cada vez 
mais sua operação física e tentar 

entrar de fato no online. Diante 
desse cenário, a Saraiva realizará 
uma Assembleia Geral Especial de 
Preferencialistas (AGESP) nesta 
sexta-feira (22) para discutir, entre 
outros temas, a transformação das 
ações preferenciais em ações ordi-
nárias. Caso seja aceito, o controle 
da empresa, atualmente da famí-
lia Saraiva, poderá ser transferido 
para os principais acionistas. Tam-

bém será o momento dos acionis-
tas decidirem sobre o cronograma 
para a recomposição do Conselho 
de Administração após a renúncia 
de dois membros, alegando exis-
tir uma falsa ata do Conselho de 
Administração assinada pelo pre-
sidente. 

“A companhia se encontra 
em recuperação judicial e com 
situação complexa frente ao ce-

nário econômico do varejo bra-
sileiro. Como já apresentado 
em fatos relevantes a atividade 
da companhia reduziu-se ex-
pressivamente e, infelizmente, 
alguns pagamentos, inclusive 
o de Conselheiros, estão atra-
sados, o que, provavelmente irá 
gerar outras renúncias de con-
selheiros eleitos”, disse a empre-
sa em nota. 

Divulgação

Livraria Saraiva fechou suas cinco últimas lojas físicas no país e continuará no online

por Guilherme cosenza

A gigante de shoppings 
Multiplan conquistou o cer-
tificado Leadership in Energy 
and Environmental Design 
(LEED), na categoria Building 
Design and Construction, com 
o último shopping lançado pela 
rede, o ParkJacarepaguá, loca-
lizado no bairro do Anil, zona 
oeste do Rio. 

O selo tem como objetivo 
avaliar o desempenho ambiental 
de um edifício durante o ciclo 
de vida, e é reconhecido em 135 
países, sendo o mais utilizado em 
todo o mundo. O título é o tercei-
ro recebido pela Multiplan que já 
possui a certificação LEED para as 
torres comerciais ParkShopping 
Corporate, em Brasília, e Morum-
bi Corporate, em São Paulo. 

“O certificado LEED é 
uma valiosa conquista, pois 
qualifica como sustentáveis to-
dos os projetos e a construção 
do empreendimento. O Par-

kJacarepaguá, inaugurado em 
2021, já nasce com o conceito 
de ‘shopping do futuro’. Ele 
conta com 3.686 placas solares 
com capacidade para gerar até 
1.594 MWh/ano, o equiva-
lente ao consumo de 640 resi-
dências por ano, além de uma 
série de outros destaques sus-

tentáveis”, comenta Marcello 
K. Barnes, Vice-Presidente de 
Desenvolvimento Imobiliário 
da Multiplan.

O selo LEED é composto 
por um conjunto de categorias, 
cada qual com pré-requisitos 
definidos. São eles: localização 
e transporte, terreno sustentá-

vel, uso racional da água, ener-
gia e atmosfera, qualidade do 
ambiente interno, materiais e 
recursos, inovação em projeto, 
prioridades regionais e proces-
so integrado.

Para obter o selo, é neces-
sário atender a todos os pré-re-
quisitos. O nível de certificação 
do projeto é definido de acordo 
com a quantidade de pontos 
obtidos. O ParkJacarepaguá é 
certificado nível Prata.

“Para nós da Multiplan é 
fundamental que os nossos em-
preendimentos tenham cada 
vez mais reconhecimentos 
tão importantes quanto o do 
LEED. Nosso intuito é gerar o 
menor impacto possível sobre 
o meio ambiente. Por isso, se-
guimos investindo em projetos 
ligados à sustentabilidade — 
ações que se mostrem eficientes 
tanto para o planeta, quanto 
para a população”, afirma Van-
der Giordano, Vice-Presidente 
Institucional e de Compliance. 

ParkJacarepaguá recebe selo LEED
Divulgação

Shopping recebe selo LEED por construção sustentável 

Europa compra cargueiro da Embraer

Recuperação judicial suspensa da 123milhas

A Áustria escolheu o avião 
de transporte tático da Embraer 
KC-390 para substituir sua fro-
ta de cargueiros C-130 Hércu-
les. É a quarta exportação anun-
ciada do modelo brasileiro, 
todas no continente europeu. 
Viena hoje opera três Hércules, 
venerando avião de transporte 
que voa desde os anos 1950, 
líder de mercado até hoje em 
versões modernizadas. Mas o 
KC-390 é um projeto novo, 
desenvolvido no fim dos anos 

2000 pela Embraer em conjun-
to com a Força Aérea Brasileira, 
onde voa desde 2019, com seis 
unidades entregues.

Com esse ponto de venda, a 
Embraer tem buscado avançar 
pelas bordas na Europa. Ven-
deu cinco KC-390 para Portu-
gal, outros cinco para a Holan-
da e dois, para a Hungria. Esses 
países integram a Otan, aliança 
militar ocidental que não tem 
a Áustria como membro, mas 
parceira próxima.

O anúncio austríaco foi feito 
pela ministra da Defesa do país, 
Klaudia Tanner. Ela afirmou que a 
ideia é fazer uma compra conjun-
ta com a encomenda da Holanda, 
que ainda está em negociação. O 
plano é adquirir quatro aeronaves, 
em contrato a ser fechado no ano 
que vem. Em nota, a Embraer afir-
mou que está pronta para cumprir 
os requisitos dos europeus e disse 
que o KC-390 está “redefinindo 
os padrões de transporte tático no 
mercado mundial de defesa”. 

Os valores não são conheci-
dos. No ano passado, quando a 
Holanda anunciou a intenção 
da compra, o governo infor-
mou ao Parlamento que ela sai-
ria por algo entre 1 bilhão (R$ 
5,2 bilhões hoje) e 2,5 bilhões 
(R$ 13 bilhões). No caso hún-
garo, cada avião saiu por US$ 
150 milhões (cerca de R$ 730 
milhões). Tudo depende do pa-
cote entregue e do pós-venda, 
além da escala no caso de uma 
encomenda maior.

por Guilherme Cosenza

Não está sendo fácil a vida 
dos irmãos e donos da 123Mi-
lhas. Aliás, ao que tudo indica, 
continuará sendo ainda mais 
difíocil após o Tribunal de Jus-
tiça de Minas Gerais suspen-
der o pedido de recuperação 
judicial feito pelos donos da 
empresa para tentar reverter o 
cenário caótico que se formou 
junto aos clientes e a venda de 
milhas. A empresa entrou com 

o pedido no final de agosto na 
1ª Vara Empresarial de Belo 
Horizonte.

A empresa havia pedido a 
suspensão pelo prazo de 180 
dias de ações de credores e 
consumidores que tenham ido 
à Justiça após a interrupção de 
serviços. As dívidas da plata-
forma de turismo chegam a R$ 
2,37 bilhões.

O pedido de suspensão foi 
feito pelo Banco do Brasil, o 
maior credor da empresa, com 

R$ 97,1 milhões a receber. En-
tretanto o ponto intrigante é 
que não é comum a suspensão 
de uma recuperação judicial, 
diz o advogado Filipe Denki, 
da Lara Martins Advogados, 
especialista em recuperação ju-
dicial. “O desembargador rela-
tor entendeu que deve ser feita 
constatação prévia, um disposi-
tivo incluído na reforma da lei 
de recuperação judicial. Dessa 
forma, o juiz pode nomear um 
perito para verificar a regulari-

dade das documentações apre-
sentadas no pedido de recupe-
ração judicial”, afirma Denki.

Segundo ele, o perito tem 
um prazo de cinco dias para 
apresentar um laudo, que in-
dique a possibilidade ou não 
de deferimento da recuperação 
judicial. Na opinião de Denki, 
no entanto, esta é uma atribui-
ção feita pelo juiz do caso. “Não 
caberia a um tribunal decidir 
pela constatação prévia ou não”, 
afirma.

Consulta Pública Facilidade

Livraria já foi a maior do país com mais de 100 unidades

Fim de uma era, Saraiva 
fecha suas últimas livrarias
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Arrasca e Araújo

Tropeço

Messi ainda pensa em 2026

Neymar zerado

Match day

RANKING DA FIFA

A Fifa divulgou, na 
quinta, uma atu-
alização no seu 
ranking de seleções 
masculinas após os 
jogos disputados 
durante o início des-
te mês de setembro.
O Brasil segue no 
terceiro lugar do 
ranking. A seleção 
brasileira agora tem 
1837.61 pontos, 9.34 a mais em relação à última atualiza-
ção, em julho. A Argentina segue como líder do ranking 
e, de quebra, aumentou sua distância para a França, 
atual segunda colocada. 

Arrascaeta e Luiz Araújo 
treinaram na última quin-
ta-feira (21) no Ninho do 
Urubu e devem ser refor-
ços para o segundo jogo 
da final da Copa do Brasil 
no domingo contra o São 
Paulo.

O Al Hilal empatou com 
o Damac por 1 a 1 no Es-
tádio Príncipe Sultan bin 
Abdul Aziz, em Abha, pela 
sétima rodada do Campe-
onato Saudita. O brasileiro 
Malcom marcou o gol do 
Al Hilal.

Jogar mais uma Copa do 
Mundo é algo que Mes-
si quer pensar no futuro. 
Segundo ele, o objetivo 
principal do momento é 
chegar bem à Copa Amé-
rica, em 2024. “Não sei se 
chegarei à próxima Copa 
do Mundo. Ainda não es-

tou pensando nisso por-
que está longe. Penso na 
Copa América, e meu ob-
jetivo é chegar lá. (A Copa 
do Mundo) Veremos mais 
tarde, depende de como 
me sinto. Os anos se pas-
saram, temos que ver 
como me sinto”, disse.

Neymar chegou a três jo-
gos pelo Al Hilal e ainda 
busca seu primeiro gol no 
novo time. O camisa 10 foi 
titular e jogou os 90 mi-
nutos hoje, mas não teve 
uma performance de des-
taque.

O São Paulo está prepa-
rando uma série de ações 
para as horas que antece-
dem a final da Copa do 
Brasil. O Tricolor quer que 
o ‘match day’ com ações 
desde cedo até o horário 
do jogo.

Rodrigo Ferreira/CBF

Brasil segue em terceiro

CORREIO NO MUNDO

Mortes no mar

Erro nos EUA I

A crise entre índia e Canadá

Erro nos EUA II

Relações

ATAQUE RUSSO

A Rússia atacou na 
quinta a rede ener-
gética da Ucrânia 
após uma pausa de 
seis meses, geran-
do temores de que 
uma nova onda de 
ações destinadas 
a deixar o país no 
escuro tenha co-
meçado. A Rússia 
empregou 43 mísseis 
de cruzeiro, 36 dos quais Kiev afirma ter interceptado. 
Foram atingidas cidades no centro, nordeste e no oeste 
do país. “Houve blecautes parciais nas regiões de Rivne, 
Jitomir, Kiev, Dnipropetrovsk e Kharkiv”, afirmou o país.

Três membros da Marinha 
sul-africana morreram e 
um oficial superior per-
manece em estado críti-
co, após um submarino 
-ainda na superfície- ter 
sido atingido por ondas 
“muito altas” na costa da 
Cidade do Cabo.

Condenado por assassi-
nato, Kevin Mason foi pre-
so no último dia 11. Dois 
dias depois, porém, ele 
saiu pelas portas da frente 
da delegacia onde estava 
sob custódia por conta de 
um erro cometido pelos 
funcionários.

O governo da Índia sus-
pendeu na quinta-feira 
(21) a emissão de vistos 
para cidadãos canaden-
ses. A decisão escala a 
crise diplomática entre os 
países iniciada por acu-
sações relacionadas ao 
assassinato de um ativis-

ta sikh, religião fundada 
pelo Guru Nanak no sécu-
lo 15, na cidade de Surrey, 
no Canadá. O anúncio foi 
feito horas após o governo 
canadense anunciar uma 
redução temporária da 
delegação consular na Ín-
dia devido a ameaças. 

Agora, a polícia de India-
na procura novamente 
pelo foragido. De acordo 
com informações da CBS 
News, uma funcionária da 
prisão se equivocou com 
os trâmites jurídicos refe-
rentes à condenação do 
criminoso.

Primeiro monarca britâ-
nico a discursar no Parla-
mento francês, o rei Char-
les 3º, 74, defendeu na 
quinta o fortalecimento 
das relações entre os pa-
íses a despeito do brexit, 
a saída do Reino Unido da 
União Europeia em 2021.

Reprodução

Rede energética foi afetada

‘Abandonados pelo mundo’

Braz diz ter sido ameaçado

Armênios dizem que pacificadores não cumprem seu papel 

Dirigente do Fla deu sua versão sobre briga com torcedor

 As negociações para de-
talhar a absorção do enclave 
armênio étnico de Nagorno-
-Karabakh pelo Azerbaijão 
começaram na quinta sob um 
clima de consternação da lide-
rança da região, que passou 32 
anos como um ente autônomo 
após o fim da União Soviética.

“Karabakh foi largada so-
zinha: os pacificadores russos 
praticamente não cumprem 
suas obrigações, o Ocidente 
democrático virou as costas, 
assim como a Armênia”, afir-
mou David Babyan, assessor do 
presidente da autoproclamada 
República de Artsakh, como os 
armênios chamam a região en-
cravada em território azeri.

Uma delegação de Nagor-
no-Karabakh reuniu-se com 
representantes do presidente 
do Azerbaijão, Ilham Aliyev, 
na cidade azeri de Ievlakh. Se-
gundo Babayan, ela recebeu um 
ditado genérico com os termos 
para o desarmamento da região 

e os passos para sua integração 
com o país que a cerca. “Temos 
um acordo de cessar-fogo, mas 
esperamos um acerto final”.

Ofuscada pela Guerra da 
Ucrânia, a questão de Nagorno-
-Karabakh foi resolvida “manu 
militari” em apenas 24 horas, 
encerrando 32 anos de disputas 
que resultaram em duas guerra, 

um de 1992 a 1994 com vitória 
armênia e conquista de áreas 
em volta da região e outra, em 
2020, com a retomada dos ter-
ritórios pelos azeris.

Baku violou o cessar-fogo 
do conflito de 2020, mediado 
pela Rússia e mantido por uma 
força de paz de 2.000 soldados 
de Moscou, e bombardeou po-

sições militares e 
equipamento em 
Nagorno-Karaba-
kh. O Kremlin fi-
cou imóvel, deixan-
do isolado o premiê 
armênio, Nikol 
Pashinyan, desfeto 
de Vladimir Putin.

Sem condições 
de reagir e com a 
evidente falta de 
apoio de Moscou 
e Ierevan, os armê-
nios étnicos capi-
tularam, com tal-
vez 200 mortos na 
conta da ação. Ali-

yev foi à TV proclamar vitória 
final e a conquista da região, 
enquanto Putin tratou o caso 
como caso consumado.

Isso sinaliza um enfraque-
cimento da posição relativa de 
Moscou na região, após séculos 
de comando contra os rivais 
turcos e persas. Por; Igor Gie-
low/ Folhapress

O vice-presidente de fute-
bol do Flamengo, Marcos Braz, 
deu sua versão sobre a briga que 
se envolveu com o entregador 
Leandro Campos, na terça-fei-
ra (19), em um shopping na 
Zona Oeste (RJ). Segundo o 
dirigente, ele foi ameaçado de 
morte e xingado ao falar que 
estava com sua filha.

“Eu falei para ele (Leandro 
Campos): ‘minha filha esta 
aqui do lado, tu ta me amea-
çando’. E ele falando, falando... 
Nisso, eu perco o raio de visão 
dela, só que no fundo da loja, 
teoricamente, elas (filha e as 
amigas) estavam mais perto 
dele do que eu. E aquilo já foi 
me incomodando. Minha filha 
vendo o pai sendo ameaçado de 
morte, isso começou a me tirar 
do sério. Fui falando com ele, 
na direção dele, falei sistema-
ticamente, várias vezes, que a 
minha filha estava ali. E aí peço 

até desculpa pelo que vou falar, 
mas a última frase dele foi: ‘f...-
-se a sua filha”’. E aí o final vocês 
viram”, disse Braz.

O dirigente falou repetidas 
vezes que recebeu ameaças de 
morte do entregador Leandro 

Campos antes de partir para as 
vias de fato: “Ele me ameaçou 
de morte, falou que se o resul-
tado não viesse a cobrança se-
ria muito diferente e falou, no 
final, o que eu falei há pouco 
tempo (f...-se sua filha”

OUTROS 

TÓPICOS

Ausência na 
Câmara dos verea-
dores enquanto 
brigava. “Às terças e 
quintas, das 13h30 
às 16h, você dá pre-
sença virtual para 
entrar no sistema. 
Eu posso falar, eu 
posso ouvir, tenho 
conhecimento das 
pautas. Quando 
chega às 16h, se 
você não botar o 
dedo, você toma 
falta e é desconta-
do. Eu tomei a falta, 

eu não fiz nenhuma ilegalidade. 
Vou ser descontado”.

Mordeu Leandro na viri-
lha? “Depois daquela última 
frase que ele falou, eu me lem-
bro de pouca coisa”. Por; Bruno 
Braz/ Folhapress

Reprodução
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Região da Armênia foi atacada pelo Azerbaijão  

Vice-presidente se disse vítima durante a confusão

Líder sírio vai à China 

contra isolamento

soldados dos EUA são 

acusados de tráfico
O ditador da Síria, Bashar 

al-Assad, desembarcou na 
China nesta quinta-feira (21), 
em sua primeira visita ao país 
asiático desde 2014. A viagem 
tem como objetivo dar mais 
um passo em direção ao fim do 
isolamento diplomático impos-
to a Damasco desde o início da 
guerra civil em seu território, 
12 anos atrás.

Assad chegou ao país a bor-
do de um avião da Air China 
envolto em um denso nevoeiro, 
elemento que segundo a mídia 

estatal chinesa fez crescer “o 
clima de mistério” em torno da 
visita —o ditador raramente 
foi visto longe de seu país na-
tal nos últimos anos. Ele então 
se encontra com Xi Jinping na 
capital, Pequim, nesta sexta-fei-
ra (22), antes de embarcar em 
uma turnê por várias cidades 
chinesas.

Ser visto ao lado do líder 
chinês promete aumentar a 
legitimidade da campanha de 
Assad para retornar ao cenário 
internacional. 

A polícia da Coreia do Sul 
afirmou na quarta que soldados 
americanos usaram o serviço 
postal militar dos EUA para 
importar maconha sintética, 
proibida no país asiático.

Um detetive sênior, Cha 
Min-seok, afirmou ao jornal 
The New York Times que tra-
ta-se de uma das maiores inves-
tigações envolvendo as Forças 
Armadas americanas no país 
nos últimos anos. Na opera-
ção, foram apreendidas cerca 
de 76 g da droga, além de US$ 

12.850 (cerca de R$ 63 mil) 
supostamente provenientes de 
sua venda.

Nenhum dos soldados foi 
preso, mas recomendou-se ao 
Ministério Público que acuse 
formalmente todos os 22 en-
volvidos no caso, entre trafican-
tes, intermediários e usuários. 
Na Coreia do Sul, quando a 
polícia conclui uma investiga-
ção criminal, os promotores a 
revisam e às vezes conduzem 
sua própria apuração antes de 
decidir se abrirão processos.

A WSL (Liga Mundial de 
Surfe) anunciou nesta quarta-
-feira (20) o calendário da edi-
ção 2024 do Circuito Mundial 
de Surfe, que terá nove etapas 
na temporada regular por causa 
da disputa dos Jogos Olímpicos 
de Paris (França).

A janela de disputas terá iní-
cio em Pipeline (Havaí) no dia 
29 de janeiro.

Entre as novidades estão o 
retorno da etapa de Fiji, após 
uma ausência de 7 anos, e as 
saídas do programa de dispu-
tas das etapas do Surf Ranch, 
disputada nos Estados Unidos 

na piscina de ondas de Kelly 
Slater, e de Jeffreys Bay, na Áfri-
ca do Sul. Já o Brasil continua 
tendo uma etapa, a de Saquare-
ma, programada para acontecer 
entre os dias 22 e 30 de junho, 
a última parada do Circuito 
Mundial antes das Olimpíadas, 
que terão como palco os tubos 
de Teahupo´o, no Taiti.

Já o WSL Finals, etapa final 
que decide os títulos mundiais 
da temporada, terá como palco 
as ondas de alta performance 
de Lower Trestles (Califórnia), 
nos Estados Unidos, pelo quar-
to ano consecutivo.

Circuito Mundial de surfe em 2024
Thiago Diz/ WLS

Saquarema recebe etapa brasileira entre 22 e 30 de junho
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STF derruba tese do 
Marco Temporal

Corte se reúne na próxima semana para alinhar demais pontos

por Gabriela Gallo

O Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) derrubou o chamado 
Marco Temporal de demarca-
ção de terras indígenas, nesta 
quinta-feira (21), por 9 votos 
contrários e 2 favoráveis. Ape-
sar de a tese ter sido derrubada, 
o plenário da Corte volta a se 
reunir na próxima semana para 
alinhar pontos específicos que 
ficaram pendentes, como a su-
gestão do ministro Alexandre 
de Moraes de conceder uma 
indenização aos proprietários 
afetados pelas demarcações, 
que seriam ressarcidos pela 
União graças à perda da terra. 
Além disso, nessa sessão, o en-
tendimento da Corte deverá 
ser aplicado em outros casos 
que tramitam na Justiça sobre 
demarcação de terras.

Ao Correio da Manhã, o ad-
vogado e analista político, Melil-
lo Dinis, que defende na Corte 
interesses dos povos originários, 
destacou que a decisão do Supre-
mo é “uma vitória da Constitui-
ção e dos direitos originários dos 
povos indígenas e tradicionais”. 
No entanto, ainda “há sobressal-
tos” e “ainda há que se entender 
melhor a modulação”.

Modulação
“Em nome da segurança ju-

rídica, alguns ministros suscita-
ram a necessidade de conciliar 
os direitos dos indígenas com 
os de produtores rurais que ad-
quiriram as terras regularmente 

e de boa-fé. Ele [Moraes] pro-
pôs que, se for reconhecida 
a ocupação tradicional sobre 
terras que tenham uma cadeia 
de domínio legítima, os pro-
prietários não podem ser preju-
dicados. Nesses casos, a União 
deve ser responsabilizada e pa-
gar indenização sobre o valor 
total dos imóveis, e não apenas 
sobre as benfeitorias”, enfatizou 
o advogado.

“A história desses povos é de 
violências e expulsões sofridas 
por essas populações. Como 
eram tuteladas pelo Estado, 
não tinham autonomia para 

acionar a Justiça até a promul-
gação da Constituição. Assim, 
do ponto de vista prático, além 
da modulação da decisão que se 
aguarda do STF, os direitos de 
outros sobre os territórios indí-
genas não poderão prosperar”, 
completou Dinis.

Votos
Os únicos ministros que vo-

taram a favor da tese do Marco 
Temporal foram André Men-
donça e Kassio Nunes Mar-
ques. Os ministros Luiz Fux e a 
presidente da Corte, Rosa We-
ber, destacaram o artigo 231 da 

Constituição Federal durante 
seus votos. O artigo reconhe-
ce que os povos indígenas têm 
“os direitos originários sobre 
as terras que tradicionalmente 
ocupam, competindo à União 
demarcá-las, proteger e fazer 
respeitar todos os seus bens”.

“Essas terras mencionadas 
na Constituição e que com-
põem o acervo de bens reconhe-
cidos e garantidos juridicamente 
aos indígenas não podem ser, ao 
meu ver, desmembrados do con-
junto de direitos fundamentais 
que lhes é constitucionalmente 
assegurado. Essa posse perma-

nente que lhes é assegurada de 
natureza constitucional não se 
confunde com a posse civil”, 
disse a ministra Carmem Lúcia 
durante seu voto.

Congresso
Circula no Congresso 

Nacional o Projeto de Lei nº 
2903/2023 que também trata 
do Marco Temporal. O texto 
foi aprovado na Câmara e está 
previsto para ser votado na Co-
missão de Constituição e Justiça 
(CCJ) do Senado Federal na 
próxima quarta-feira (27). Ini-
cialmente, o texto seria votado 

na última quarta-feira (20), mas 
parlamentares da base gover-
nista pediram vista coletiva, ou 
seja, mais tempo para análise. 

Ao Correio da Manhã, o 
mestre em Direito pela Ponti-
fícia Universidade Católica do 
Rio Grande do Sul (PUCRS), 
Volgane Carvalho, explicou 
que, caso o Congresso aprove 
o projeto de lei, “essa norma 
vai ter que ser submetida a uma 
análise de constitucionalidade” 
e “terá que ser confrontada com 
a decisão do STF”.

“O que a gente vai assistir é 
uma queda de braço para verifi-
car quem tem a última palavra. 
O Parlamento pode achar que 
não há conflito e aprovar a nor-
ma. Mas essa norma vai poder 
ser objeto de novo controle de 
constitucionalidade pelo STF. 
Quem ajuizar uma ação, dizen-
do que a norma afronta a Cons-
tituição, vai ter muita facilida-
de para conseguir uma liminar, 
suspendendo os efeitos dessa 
lei, porque o STF já se mani-
festou sobre o assunto”, disse o 
advogado.

Ele relembrou que essa não 
é a primeira vez que decisões do 
STF tentam ser “revertidas ou 
desconstituídas por uma atua-
ção parlamentar na prática”. Po-
rém, como se trata de uma nor-
ma infraconstitucional, então 
seria uma lei. “E nesse caso a lei 
não tem esse condão de neutra-
lizar a decisão do STF porque 
a decisão se baseia no texto da 
Constituição”, ele completou.

Antônio Cruz/Agência Brasil

Indígenas assistem ao julgamento do Marco Temporal

O Fundo das Nações Uni-
das para a Infância (Unicef ) 
lançou, nesta quinta-feira 
(21), em São Paulo, o Labo-
ratório de Inclusão Produtiva 
das Juventudes (Linc). De-
senvolvido em parceria com o 
Centro de Desenvolvimento 
da Gestão Pública e Políticas 
Educacionais da Fundação 
Getulio Vargas, o Itaú Edu-
cação e Trabalho e o Instituto 
Unibanco, o Linc tem o ob-
jetivo de apoiar, mobilizar e 
incentivar o desenvolvimento 
de políticas públicas voltadas 
para a inclusão dos jovens no 
mercado de trabalho.

O laboratório foi lançado na 
Cinemateca Brasileira, durante o 
Encontro Educação e Trabalho: 
Perspectivas da Educação Profis-
sional e Tecnológica.

A ideia é que as ações de-
senvolvidas nesse laboratório 
incentivem políticas públicas 
e fomentem uma agenda na-
cional de inclusão de jovens no 
mercado de trabalho. Segundo 

dados recentes do Ministério 
do Trabalho e Emprego, 5,2 
milhões de jovens entre 14 e 
24 anos de idade estão desem-
pregados hoje no Brasil.

“O primeiro passo é mapear 
as boas experiências, as boas 
práticas e as boas políticas que 
já existam. A partir daí, teremos 
alguns derivados disso. Um 
deles, obviamente, é fazer um 
trabalho de acompanhamen-
to, monitoramento e suporte 
técnico e apoio para os estados 
que queiram desenvolver polí-
ticas públicas nesse sentido”, ex-
plicou a chefe de Educação do 
Unicef Brasil, Monica Pinto.

O laboratório vai funcio-
nar a partir de seis eixos: ma-
peamento de boas práticas; 
formação; reconhecimento; 
organização e produção de co-
nhecimento acadêmico; apoio 
técnico; e monitoramento 
de indicadores. “Vamos fazer 
também todo um trabalho de 
engajamento e de divulgação 
para aqueles estados que ain-

da não têm uma política para 
que possam se engajar também 
e desenvolver políticas com 
vocação local, ouvindo e aten-
dendo as populações de seus 
respectivos territórios”, acres-
centou Monica.

“Esse laboratório vem para 
apoiar ações de inclusão pro-
dutiva da juventude. Temos, 
atualmente, 20% dos jovens de 
18 a 24 anos na universidade e 
80%, fora. Temos 88% das ma-
trículas de jovens na educação 
pública. E a gente precisa dar 
a esses jovens condições de in-
clusão no mundo do trabalho, 
de forma com que eles possam 
continuar se desenvolvendo. 
Precisamos dar condições para 
esse jovem seguir adiante”, re-
forçou a superintendente do 
Itaú Educação e Trabalho, Ana 
Inoue.

O Brasil é o segundo país 
com maior proporção de jo-
vens, com idade entre 18 e 24 
anos, que não estudam e não 
trabalham. 

Inclusão de jovens no 
mundo do trabalho

Paulo Pinto/Agência Brasil

Só 20% dos brasileiros que têm de 18 a 24 anos estão na universidade
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Maricá mapeia 300 templos 
religiosos do município

São Gonçalo ganha Central de 
Segurança com 338 câmeras

CORREIO FLUMINENSE

Benefício Árvore

Afro I

Orçamento

Afro II

Assistência

Maricá apresentou, nesta 
semana, o resultado do 
Censo Matriz Africana e 
Terreiros, que identificou 
300 templos religiosos 
no município. Deste total, 
235 pesquisas foram re-
alizadas pela equipe, 44 
estavam fechados perma-
nentemente e 22 recusas 
ou ausentes. A parcial foi 
apresentada aos grupos 
que realizam práticas ri-

tualísticas e ancestrais em 
todo o território.
Nos dados coletados, ob-
servou-se que 36,3% dos 
templos se localizam no 
distrito Sede/Centro, 5% 
em Ponta Negra, 23,6% fi-
cam em Inoã e 34% estão 
em Itaipuaçu.
Quanto à idade do respon-
sável pelo templo, consta-
tou-se que a maioria, 25%, 
tem entre 41 e 50 anos.

A Prefeitura de São Gonça-
lo inaugurou, nesta quinta 
(21), a Central de Seguran-
ça de São Gonçalo (CSSG), 
um sistema de monitora-
mento que permite tam-
bém a leitura instantânea 
de placas de veículos e 
identificação facial. Com 
equipamentos de alta tec-
nologia, será um marco na 
segurança e um ponto de 
integração e articulação de 
diversos órgãos públicos e 
de apoio para a tomada de 

decisões.
A CSSG fica baseado na 
Secretaria de Ordem Pú-
blica, no bairro Estrela do 
Norte, e conta com o tra-
balho de colaboradores 
capacitados para operar 
24 horas por dia. São 338 
câmeras instaladas em 
pontos estratégicos de 
grande circulação de São 
Gonçalo. A Central garan-
tirá mais segurança para 
moradores e comercian-
tes da cidade. 

Campos realizou ontem 
(21), mais uma entrega do 
Cartão Goitacá. Desta vez, 
985 novas famílias estão 
sendo inseridas no benefí-
cio de transferência de ren-
da no valor de R$ 200. As fa-
mílias já estão recebendo o 
Cartão carregado. O evento 
aconteceu na Vila Olímpica 
do Jardim Carioca.

Ontem (21), no Dia da Ár-
vore, Bramil Supermerca-
dos distribuiu 2.500 mudas 
para os clientes. A iniciativa 
visa incentivar o plantio e 
ressaltar a importância da 
preservação. Quem com-
pareceu as lojas de Valença, 
Paraíba do Sul, Pinheiral e 
do distrito da Posse, em Pe-
trópolis, recebeu o mimo.

O Coletivo Griot de Pesqui-
sa, Difusão e Memória em 
Tradições Afro-brasileiras, 
de Cabo Frio, promove o 
circuito cultural “A Gira”, 
em escolas e espaços pú-
blicos do município, até 
novembro. A programação 
será composta por oficinas, 
palestras, rodas, bailinhos e 
apresentações. 

Será nesta sexta (22), às 14h, 
a audiência sobre a elabo-
ração da Lei Orçamentária 
Anual (LOA) 2024. O encon-
tro acontecerá no Auditório 
do Paço Municipal, mas 
também será transmitida 
no canal da prefeitura no 
YouTube. População e en-
tidades constituídas foram 
convidadas a participar.

O primeiro encontro está 
marcado para este sábado 
(23), na Escola Municipal Ca-
tharina da Silveira Cordeiro, 
no bairro Monte Alegre. Até 
24 de novembro, serão pro-
movidos outros dez encon-
tros, ou “giras”, dedicados 
às tradições, resistências e 
contemporaneidades dos 
universos negros.

Uma ação promovida 
pela Secretaria de Saú-
de de São João da Barra, 
atendeu 50 assistidos do 
Caps e seus responsáveis 
na quarta-feira, 20, e na 
quinta-feira, 21. O objetivo 
foi incentivar os cuidados 
com a saúde, alimentação 
saudável e a melhoria da 
qualidade de vida.

Katito Carvalho

Renan Otto

Pesquisa foi feita pelo Censo Matriz Africana e Terreiros

Sistema vai reforçar a segurança e controle de tráfego

Produtores de flores do 
interior recebem incentivos

A primavera chega oficial-
mente neste sábado (23), e é 
considerada por muitos a es-
tação mais bonita do ano, não 
só pela explosão de cores, mas 
também pelas temperaturas 
mais amenas. Neste período 
ocorre a floração de diversas es-
pécies de plantas, ocasionando 
uma maior oferta de flores no 
mercado.

A Região Serrana por seus 
aspectos climáticos, geográficos 
e por questões de altitude, pos-
sui a região mais adequada ao 
desenvolvimento dessa cultura, 
sendo destaque na produção de 
flores. Nova Friburgo é o maior 

Programa Florescer oferece linhas de crédito de até R$ 100 mil

Cedae planta 30 mil 
árvores em Paracambi

Em comemoração ao Dia da 
Árvore, a Cedae começou nes-
ta quinta (21) o plantio de 30 
mil mudas de espécies nativas 
da Mata Atlântica no Parque 
Municipal Natural do Curió, 
em Paracambi. A ação também 
faz parte do início do Progra-
ma de Restauração Florestal 
do Corredor Tinguá-Bocaina 
na cidade, que visa proteger os 
principais mananciais onde a 
Companhia capta água para 
tratamento.

Idealizado e coordenado 

pela Companhia, em parceria 
com a Secretaria de Estado do 
Ambiente e Sustentabilidade 
(Seas) e a The Nature Conser-
vancy (TNC), o programa tem 
como meta conservar e restau-
rar 30 mil hectares de Mata 
Atlântica no Estado do Rio.

O Corredor Tinguá-Bocai-
na está alinhado com o com-
promisso da Companhia com 
a Década da Restauração de 
Ecossistemas, uma iniciativa 
das Organizações das Nações 
Unidas (ONU).

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

produtor de flores e o municí-
pio de Bom Jardim se destaca 
no cultivo de rosas.

- Com o objetivo de fortalecer 
o setor, a Secretaria de Agricultu-
ra atua fortemente em parceria 
com o produtor rural, oferece in-
centivos por meio de programas 
da pasta. O Programa Florescer 
disponibiliza até R$ 100 mil por 
produtor, com juros de 2% ao 
ano. Essa linha de crédito dá a 
possibilidade do produtor inves-
tir em melhorias e assim alavancar 
sua produção – ressalta o secretá-
rio de Agricultura, Dr Flávio.

O Rio de Janeiro conta com 
um pouco mais de 900 produto-

res atuando na floricultura. O es-
tado ocupa a segunda posição no 
ranking na produção de flores de 
corte no país. Com uma produção 
diversa, abrange vários segmentos 
da atividade como: flores de corte, 
folhagens, planta forração, plantas 
de paisagismo, plantas de jardim e 
grama. O setor movimentou cer-
ca de R$ 525 milhões, somente no 
ano de 2022.

Com o aumento da tempe-
ratura a oferta de flores aumenta. 
As flores campeãs de vendas são 
as rosas, seguidas de crisânte-
mos, astromélias, gérberas, lírios, 
lisiantos e as flores chamadas se-
cundárias: tangos, gipsofila e áster 

mariana.
- Vale destacar o grande in-

vestimento que o Governo ofe-
rece para o Programa Florescer. 
Contribuindo diretamente para 
a modernização das estruturas 
de produção com estufas mais 
modernas, sistemas de irrigação 
e câmaras frias para tratamento 
na pós colheita. Isso garante uma 
maior qualidade nas flores para o 
mercado – explica Nazaré Dias, 
gerente do Agrofundo Florescer.

Para solicitar a linha de cré-
dito do Programa, entre em con-
tato com os escritórios locais da 
Emater-Rio ou através do e-mail: 
agrofundo.rio@gmail.com.

SECRETARIA DE ESTADO DE SAÚDE

COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO - AVISO

A COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO/SES TORNA PÚBLICA A 
SEGUINTE LICITAÇÃO:

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 471/23, PARA FINS DE REGISTRO 
DE PREÇOS.
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS (CLORIDRATO DE 
MEMANTINA 10 MG COMPRIMIDO REVESTIDO) PARA ATENDER 
À ASSESSORIA DE ATENDIMENTO ÀS DEMANDAS JUDICIAIS, 
NA FORMA DO TERMO DE REFERÊNCIA (ANEXO 01).
PROCESSO Nº SEI-080017/001773/2023
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 06/10/2023, ÀS 10:00 HORAS.
ETAPA DE LANCES: 06/10/2023, ÀS 10:00 HORAS.

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 472/23, PARA FINS DE REGISTRO 
DE PREÇOS.
OBJETO: AQUISIÇÃO DE INSUMO NUTRICIONAL (MSUDMED 
B®), PARA ATENDER À ASSESSORIA DE ATENDIMENTO ÀS 
DEMANDAS JUDICIAIS, NA FORMA DO TERMO DE REFERÊNCIA 
(ANEXO 01).
PROCESSO SEI Nº E-08/001/6304/2017
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 06/10/2023, ÀS 11:00 HORAS
ETAPA DE LANCES: 06/10/2023, ÀS 11:00 HORAS

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 474/23, PARA FINS DE REGISTRO 
DE PREÇOS.
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL (CATETER PARA ACESSO 
VENOSO PERIFÉRICO G-14 E CATETER PARA ACESSO VENOSO 
PERIFÉRICO G-18), PARA ATENDER À COORDENAÇÃO DE 
MATERIAL, NA FORMA DO TERMO DE REFERÊNCIA (ANEXO 01). 
PROCESSO Nº SEI-080001/018831/2022
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 06/10/2023, ÀS 10:00 HORAS
ETAPA DE LANCES: 06/10/2023, ÀS 10:00 HORAS

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 475/23, PARA FINS DE REGISTRO 
DE PREÇOS.
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL (ESPARADRAPO 
IMPERMEÁVEL E FITA CIRÚRGICA MICROPOROSA), PARA 
ATENDER À COORDENAÇÃO DE MATERIAL, NA FORMA DO 
TERMO DE REFERÊNCIA (ANEXO 01).
PROCESSO Nº SEI-080001/005365/2023
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 06/10/2023, ÀS 14:00 HORAS
ETAPA DE LANCES: 06/10/2023, ÀS 14:00 HORAS

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 476/23, PARA FINS DE REGISTRO 
DE PREÇOS.
OBJETO: AQUISIÇÃO DE SUPLEMENTO NUTRICIONAL 
(SUPLEMENTO ALIMENTAR A BASE DE PEPTÍDEOS DE 
COLÁGENO (DISFOR®), SUPLEMENTO VITAMÍNICO- MINERAL 
COMPOSTO POR CÁLCIO CITRATO MALATO (CCM), VITAMINA 
D3, VITAMINA K2 E MAGNÉSIO (FIXARE®) E SUPLEMENTO 
VITAMÍNICO-MENERAL CONSTITUÍDO POR MINERAIS 
AMINOÁCIDOS QUELATOS, PARA INDIVÍDUOS ACIMA DE 50 
ANOS (QUELATUS SENIOR®), PARA ATENDER À ASSESSORIA 
DE ATENDIMENTO ÀS DEMANDAS JUDICIAIS, NA FORMA DO 
TERMO DE REFERÊNCIA (ANEXO 01).
PROCESSO Nº SEI-080017/001923/2022
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 06/10/2023, ÀS 09:00 HORAS
ETAPA DE LANCES: 06/10/2023, ÀS 09:00 HORAS

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 477/23, PARA FINS DE REGISTRO 
DE PREÇOS.
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS (SELEXIPAGUE 
0,2 MG COMPRIMIDO REVESTIDO E SELEXIPAGUE 0,8 MG 
COMPRIMIDO REVESTIDO) PARA ATENDER À ASSESSORIA 
DE ATENDIMENTO ÀS DEMANDAS JUDICIAIS, NA FORMA DO 
TERMO DE REFERÊNCIA (ANEXO 01).
PROCESSO Nº SEI-080017/002021/2023
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 06/10/2023, ÀS 10:00 HORAS.
ETAPA DE LANCES: 06/10/2023, ÀS 10:00 HORAS

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 478/23, PARA FINS DE REGISTRO 
DE PREÇOS.
OBJETO: AQUISIÇÃO DE INSUMO NUTRICIONAL (NEOVITE 
LUTEIN E VITALUX PLUS) PARA ATENDER À ASSESSORIA 
DE ATENDIMENTO ÀS DEMANDAS JUDICIAIS, NA FORMA DO 
TERMO DE REFERÊNCIA (ANEXO 01).
PROCESSO SEI Nº E-08/001/2256/2016
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 06/10/2023, ÀS 11:00 HORAS.
ETAPA DE LANCES: 06/10/2023, ÀS 11:00 HORAS.

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 487/23, PARA FINS DE REGISTRO 
DE PREÇOS.
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS (SACUBITRIL 24 
MG + VALSARTANA 26 MG, SACUBITRIL 49 MG + VALSARTANA
51 MG, SACUBITRIL 97 MG + VALSARTANA 103 MG), PARA 
ATENDER À SUPERINTENDÊNCIA DE ASSISTÊNCIA FARMACÊUTICA 
E INSUMOS ESTRATÉGICOS, NA FORMA DO TERMO DE REFERÊNCIA 
(ANEXO 01).
PROCESSO Nº SEI-080001/015941/2023
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 05/10/2023, ÀS 09:00 HORAS
ETAPA DE LANCES: 05/10/2023, ÀS 09:00 HORAS

O EDITAL ENCONTRA-SE À DISPOSIÇÃO DOS INTERESSADOS 
NOS SITES: WWW.COMPRAS.RJ.GOV.BR, HTTPS://SEI.
FAZENDA.RJ.GOV.BR E WWW.SAUDE.RJ.GOV.BR/LICITACOES. 
PODENDO TAMBÉM SER RETIRADO DE FORMA IMPRESSA, NA 
COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO, MEDIANTE A ENTREGA DE 01 
(UMA) RESMA DE PAPEL TAMANHO A4, SITO À RUA BARÃO DE 
ITAPAGIPE, 225, 7º ANDAR - RIO COMPRIDO - RIO DE JANEIRO - 
RJ - CEP 20261-901, DE 2ª A 6ª FEIRA, DAS 10:00 ÀS 16:00 HS, 
INFORMAÇÕES PELO E-MAIL: LICITACAO@SAUDE.RJ.GOV.BR

DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

AVISOS

CHAMADA PÚBLICA Nº 002/2023
A Comissão de Permanente de Licitação do DETRAN/RJ torna 
público aos interessados que se fará realizar a Chamada Pública 
nº 002/2023 conforme abaixo mencionado:

PROCESSO Nº SEI-150157/000014/2022
OBJETO: Prospecção no mercado imobiliário do Rio de Janeiro/RJ, 
mediante coleta de propostas técnicas de imóvel não residencial 
urbano que atenda aos requisitos mínimos especificados neste 
Edital, nas imediações da Grande Tijuca (Tijuca, Maracanã, Praça 
da Bandeira e Vila Isabel), com vistas à seleção de imóveis de 
terceiros para posterior e conveniente celebração de contrato de 
locação com o Departamento de Trânsito do Estado do Rio de 
Janeiro pelo prazo inicial de 60 (sessenta) meses.

DO LOCAL DE ENTREGA E ABERTURA DAS PROPOSTAS: 
As propostas deverão ser entregues através do e-mail: cpl@detran.
rj.gov.br ou diretamente na Comissão Permanente de Licitação do 
Departamento de Trânsito do Estado do Rio de Janeiro, na Avenida 
Presidente Vargas, 817 / 19º andar - Centro, Rio de Janeiro - RJ, CEP 
20.071-004, até às 16h30min, horário de Brasília, da data fixada no 
preâmbulo desse chamamento (PRAZO LIMITE PARA ENTREGA 
DAS PROPOSTAS). Em seguida, as propostas serão apreciadas 
pela Assessoria de Engenharia, selecionando aquela(s) que melhor 
atenda(m) ao interesse desta Autarquia e, por fim, seguirão para 
homologação da autoridade competente.
Data final para envio da proposta: O prazo para entrega das 
propostas é de 7 (sete) dias úteis a partir data de publicação do resumo 
deste Edital no DOERJ e jornal de grande circulação.

CHAMADA PÚBLICA Nº 003/2023
A Comissão de Permanente de Licitação do DETRAN/RJ torna 
público aos interessados que se fará realizar a Chamada Pública 
nº 003/2023 conforme abaixo mencionado:

PROCESSO Nº SEI-150157/000197/2022
OBJETO: Prospecção no mercado imobiliário no distrito de Itaipava, 
município de Petrópolis/RJ, mediante coleta de propostas técnicas 
de imóvel não residencial urbano que atenda aos requisitos mínimos 
especificados neste Edital, com vistas à seleção de imóveis de 
terceiros para posterior e conveniente celebração de contrato de 
locação com o Departamento de Trânsito do Estado do Rio de Janeiro 
pelo prazo inicial de 60 (sessenta) meses.

DO LOCAL DE ENTREGA E ABERTURA DAS PROPOSTAS:  
As propostas deverão ser encaminhadas por meio do endereço 
eletrônico cpl@detran.rj.gov.br ou diretamente na Comissão 
Permanente de Licitação do Departamento de Trânsito do Estado 
do Rio de Janeiro, na Avenida Presidente Vargas, 817 / 19º andar - 
Centro, Rio de Janeiro - RJ CEP 20.071-004, até às 16h30, horário 
de Brasília, da data fixada no preâmbulo desse chamamento 
(PRAZO LIMITE PARA ENTREGA DAS PROPOSTAS). Em seguida, 
as propostas serão apreciadas pela Assessoria de Engenharia, 
selecionando aquela(s) que melhor atenda(m) ao interesse desta 
Autarquia e, por fim, seguirão para homologação da autoridade 
competente.
Data final para envio da proposta: O prazo para entrega das 
propostas é de 7 (sete) dias úteis a partir data de publicação do 
resumo deste Edital no DOERJ e jornal de grande circulação.

O Edital encontra-se disponível no portal do DETRAN/RJ (www.
detran.rj.gov.br) para download, podendo ser também solicitado seu 
arquivo digital através do e-mail cpl@detran.rj.gov.br ou diretamente 
na Comissão Permanente de Licitação do Departamento de Trânsito 
do Estado do Rio de Janeiro, na Avenida Presidente Vargas, 
817 / 19º andar, Centro, Rio de Janeiro/RJ, mediante o pagamento 
da importância de R$ 0,10 (dez centavos) por folha, comprovado 
por meio de guia de depósito identificado na instituição financeira 
contratada pelo Estado do Rio de Janeiro (Banco Bradesco S/A), 
agência nº 6898 c/c nº 58-2 em favor do DETRAN/RJ.
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Documentação

Cultura

Águas improprias para uso 

Vagas

Projetos sociais

ALIMENTAÇÂO
Câmara Municipal 
de Teresópolis, rees-
truturou a Secretaria 
de Desenvolvimen-
to Social, que passa 
a ser denominada 
Secretaria Municipal 
de Assistência Social 
e Direitos Humanos 
(SMASDH). As priori-
dades da secretaria 
mudaram, com foco na 
média e alta complexidade e no direito à segurança ali-
mentar e nutricional. A meta do prefeito Vinícius Claus-
sen, atualmente é usar ferramentas institucionais que 
viabilizem políticas públicas voltadas a alimentação.

A Prefeitura de Nova Fribur-
go publicou nesta semana, 
no Diário Oficial, uma retifi-
cação do edital de convo-
cação para habilitação de 
entidades que integrarão 
o novo Conselho Municipal 
de Saúde.  A entrega dos 
documentos foi estendida 
até o dia 5 de outubro.

A Prefeitura de Petrópolis 
anunciou que a  IV Confe-
rência Municipal de Cul-
tura reuniu mais de 200 
pessoas durante os 2 dias 
do encontro. O evento, pro-
movido pela Prefeitura e o 
Conselho Municipal de Cul-
tura (CMC), aconteceu no 
Centro de Cultura. 

A Secretaria Municipal de 
Saúde divulgou o resultado 
do exame microbiológico 
da qualidade da água, re-
alizado nesta semana em 
13 fontes da cidade. Pelas 
amostras coletadas e ana-
lisadas pelo Laboratório 
Bacteriológico de Análise 

de Água para Consumo 
Humano, da Secretaria 
Municipal de Saúde, as 
fontes Brahma, 7 Tanques, 
Taumaturgo e Tijuca estão 
impróprios para consumo. 
Os usuários são orientados 
a sempre ferver ou filtrar e 
clorar a água antes de usar.

A Prefeitura Municipal de 
Areal, por meio da Secre-
taria de Desenvolvimento 
Econômico, anuncia novas 
vagas do Balcão de Empre-
gos. Os interessados po-
dem enviar o currículo por 
e-mail, ou entregá-lo com a 
identificação da vaga dese-
jada na Secretaria.

Comac vai participar do 
Petrópolis business 2023, 
divulgando as atividades 
sociais promovidas pela 
instituição. O objetivo é 
sensibilizar empresários e 
pessoas físicas a doarem 
o percentual devido do 
Imposto de Renda para os 
projetos sociais da Comac. 

Divulgação 

Reunião Segurança Alimentar 

Tentativa de golpe em araras
Por Raphaela Cordeiro

Comerciantes de Petrópo-
lis, principalmente das regiões 
de Araras e Itaipava, estão rece-
bendo ligações telefônicas com 
ameaças e solicitando valores em 
dinheiro. De acordo com uma 
denúncia feita ao grupo Correio 
da Manhã, vários comerciantes 
já caíram no golpe e acabaram 
fazendo as transferências após 
serem ameaçados.

De acordo com os relatos, 
os criminosos se identificam 
como membros da facção Co-
mando Vermelho e ameaçam os 
comerciantes para que façam a 
transferência de valores que vão 
auxiliar na libertação de outros 

criminosos que foram presos. As 
vítimas afirmam que os crimi-
nosos sabem informações deta-
lhadas, como nomes e endereços 
das lojas. Nas ligações, também 
são citados nomes de outros co-
merciantes da região.

Os valores solicitados pelos 
criminosos variam entre R$ 3 
mil a R$ 5 mil. As ameaças são 
de visitas da facção ao estabele-
cimento, com pessoas armadas, 
caso os pagamentos não fossem 
feitos. Na ligação, os criminosos 
ainda afirmam que se os depó-
sitos fossem realizados, a facção 
seria capaz de proteger e ajudar 
estes comerciantes, como por 
exemplo, com a “cobrança de 
dívidas”.

De acordo com a Polícia 
Civil, cerca de 10 boletins de 
ocorrência foram registrados na 
106ª Delegacia de Polícia, em 
Itaipava. Foi informado que as 
denúncias são de diferentes re-
giões da cidade. A delegacia in-
formou ainda que, em algumas 
situações, foi solicitado o refor-
ço no policiamento da Polícia 
Militar, para observar a movi-
mentação nas regiões. A Polícia 
Civil informou ainda que a em-
presa telefônica já foi notificada 
para que seja feita a localização 
do telefone que está realizan-
do as ligações. Os bancos dos 
comerciantes que realizaram as 
transferências também já foram 
notificados.

Por Raphaela Cordeiro

A cidade de Petrópolis 
registrou 280 denúncias de 
crimes ambientais entre ja-
neiro e o dia 11 de setembro 
de 2023. As denúncias foram 
feitas ao programa Linha 
Verde, do Disque Denúncia. 
O mês de abril foi o que re-
gistrou o maior número de 
denúncias até o momento, 
com 46 no total. Em seguida, 
está o mês de julho, com 41 e 
agosto, com 37 registros. Os 
meses de inverno costumam 
ser os com maiores registros, 
por conta da seca que facilita 
o alastramento do fogo de 
queimadas.

De acordo com os dados, 
se compararmos ao mesmo 
período do ano de 2022, 
houve uma queda de 14,6%. 
De janeiro a setembro de 
2022, o Linha Verde regis-
trou 328 denúncias relacio-
nadas a crimes ambientais em 
Petrópolis. Em todo aquele 
ano, foram 383 denúncias. 
Os crimes mais comuns nos 
últimos dois anos foram 
desmatamento florestal, ex-
tração irregular de árvores, 
construção irregular e maus 
tratos contra animais. As 
regiões da cidade que regis-
traram mais denúncias neste 
ano foram Itaipava, com 40 
registros, Araras com 29 e 
Corrêas, com 20 ocorrências. 
Em 2022, estas regiões tam-
bém lideraram o ranking.  

Neste ano, Petrópolis é a 
oitava cidade do Estado com 
o maior número de registros, 
estando atrás de Rio de Ja-
neiro, Nova Iguaçu, Duque 
de Caxias, São Gonçalo, 
Niterói, São João de Meriti 
e Maricá. 

Denúncias 
de crimes 
ambientais 
em Petrópolis

Por gabriel Faxola

No início da quarta-feira 
(20), circulou nas redes so-
ciais em Petrópolis um vídeo 
um roubo de uma motocicleta 
com o uso de uma van. Na ação, 
registrada em câmeras de segu-
rança, mostra o momento em 
que os criminosos entram em 
um estacionamento de uma es-
cola no Bingen com uma van e 
colocam dentro do veículo uma 
moto que está estacionada.  Um 
boletim de ocorrência foi regis-
trado, e a 105ª Delegacia de Po-
lícia abriu as investigações para 
identificar os criminosos.

A moto é de uma das funcio-
nárias da Escola Criatividade, ela 
chegou ao local às 12h45, e em 
menos de meia hora, o veículo 
já havia sido furtado. Segundo a 
Polícia Civil, os responsáveis pelo 
crime são uma quadrilha que já 
realizou outros furtos, inclusive 
no mesmo dia, outra moto foi 

furtada em Nova Friburgo.
A van foi apreendida nesta 

quinta-feira (21), pela a polícia. 
O veículo não era de nenhum 
dos autores, e foi apropriada 
de forma indébita na cidade 
de Rio das Ostras. A prefeitu-
ra de Rio das Ostras, por meio 
da Secretaria de Transportes 

Públicos, Acessibilidade e Mo-
bilidade Urbana, informou que 
a van integra o subsistema de 
transporte urbano do municí-
pio, e que já tomou as medidas 
administrativas para a cassação 
da permissão de circulação do 
veículo. Já a motocicleta ainda 
não foi encontrada.

Criminosos usam van 
em furtos na Região 

Reprodução

Caso aconteceu na manhã de quarta-feira (20)

Dívida com a rede privada
Prefeitura de Petrópolis deve R$ 1,6 milhão ao Santa Teresa

Por Wellington Daniel

A Prefeitura de Petrópolis 
tem uma dívida de cerca de R$ 
1,6 milhão com o Hospital San-
ta Teresa (HST), em relação 
aos atendimentos de urgência e 
emergência do setor de ortope-
dia. A informação foi passada 
pela unidade de saúde em au-
diência na 4ª Vara Cível na úl-
tima quarta-feira (20). O HST 
ainda alega um déficit de R$ 2,5 
milhões no convênio, que ter-
mina no dia 31 de outubro.

Com estes problemas finan-
ceiros e a capacidade limitada 
da unidade de saúde, a adminis-
tração diz que é inviável o au-
mento de cirurgias. Com isso, a 
fila de espera continua a crescer, 
com 221 pacientes até o dia 20. 
Destes, 126 estão na lista do 
Ministério Público do Rio de 
Janeiro (MP-RJ), que ingressou 
com uma petição em relação ao 
tema. Outros 95 entraram nos 
últimos cinco meses. Dois pa-
cientes aguardam desde 2019 e 
outros quatro, desde 2020.

“Cabe destacar que o San-
ta Teresa tem uma capacidade 
instalada finita e hoje já realiza 
quantitativo de procedimentos 
superior ao contratado e não 
tem a possibilidade de ampliar 
a volumetria desses atendimen-
tos”, explicou o diretor executi-
vo do HST, Eduardo Salvaya.

A Prefeitura de Petrópolis 
também abriu um edital de cha-
mamento para ampliar a oferta 
de cirurgias ortopédicas, com o 
valor de R$ 2,2 milhões ao ano. 
O processo licitatório está em 
andamento e atende a uma de-
terminação judicial de junho. 

O convênio com o Hospi-

tal Santa Teresa terminará em 
31 de outubro e a unidade de 
saúde se colocou à disposição 
do município para dialogar so-
bre a renovação. A prefeitura 
também tentou negociar com 
o SMH, em relação às cirurgias 
ortopédicas, mas os diálogos 
ainda não avançaram.

Comunicação e 
exames atrasados

Segundo a Secretaria de 
Saúde, houve uma dificuldade 
de comunicação com a direto-
ria do Hospital Santa Teresa 
nos últimos anos, com a subs-
tituição de grupos de whatsapp 
por ofícios. Também disse que 
a supervisora médica enfrenta 
dificuldades na unidade, como 
acesso aos documentos e áreas 
internas. Ela é responsável por 
acompanhar as planilhas de 
realização das cirurgias eletivas 
e verificação e autorização para 
faturamento.

“No outro ponto, os relató-
rios que recebemos por parte da 
instituição não identificam mais 
os pacientes nominalmente, sob 

a alegação de estarem acoberta-
dos pela Lei Geral de Proteção 
a Dados, dificultando a Central 
a identificação dos pacientes, 
todavia nas faturas apresenta-
das nos processos de cobrança à 
Secretaria Municipal de Saúde, 
a relação nominal é apresentada 
na íntegra”, afirmou Superinten-
dente de Regulação, Controle e 
Avaliação da Secretaria de Saú-
de, Ricardo Emmel,

O Hospital Santa Teresa, 
por sua vez, ressaltou que são 
mais de três mil cirurgias por 
ano feitas pelo SUS e uma mé-
dia de 900 pacientes por mês 
no ambulatório. A pandemia 
também contribuiu para o 
crescimento da fila, segundo a 
unidade de saúde. Em março 
de 2020, as cirurgias eletivas fo-
ram paralisadas e só retornaram 
um ano e meio depois.

O HST ainda aponta que 
os exames de diagnóstico e pré-
-operatório também demoram, 
o que prejudica o andamento. 
“Não raro, os exames têm um 
lapso temporal extremamente 
longo, agravando a enfermida-

de do paciente”, relatou o che-
fe da ortopedia da unidade de 
saúde, Renato Góes.

Defesas
Na audiência, o Hospital 

Santa Teresa negou a informa-
ção de que pacientes aguardam 
cirurgias desde 2019 e 2020. 
Em relação à comunicação, dis-
se que seguiu as orientações da 
Rede Santa Catarina, para for-
malizar todas as informações, 
mas que não deixou de respon-
der à Secretaria de Saúde por 
outros meios. O hospital ainda 
afirmou que realizou, de janei-
ro a julho, mais de mil procedi-
mentos ortopédicos, superior 
ao pactuado, e que não “mede 
esforços para contribuir com a 
redução da fila”. 

“Ocorre que ao assumir a 
gestão no final de 2022, per-
cebemos que havia comuni-
cação entre o ente público e o 
Hospital Santa Teresa através 
de aplicativo de mensagem 
em celulares privados de cola-
boradores. A direção da casa, 
Hospital Santa Tereza, sim-
plesmente seguiu orientação da 
administração corporativa da 
Congregação Santa Catarina 
para que a troca de informações 
acontecesse por meios de canais 
oficiais”, disse Salvaya.

A Secretaria Municipal de 
Saúde disse que, em relação às 
verbas, concedeu um reajuste 
de R$ 110 mil mensais para 
urgência e emergência, e pe-
diu que o hospital demonstre 
o déficit operacional através 
do centro de custos do SUS. A 
pasta ainda lamentou a falta de 
capacidade de crescimento ope-
racional do hospital.

Arquivo TVC

Hospital é referência no atendimento de urgência na região

POR LUANA MOTTA

PETROPOLITANAS

Emendas

Prêmio Personalidades do 
Ano da Câmara Municipal

Demora
Os vereadores de Petró-
polis direcionaram R$ 17 
milhões em emendas 
impositivas no orçamen-
to do município para in-
vestimentos em Educa-
ção, Saúde, Defesa Civil e 
Obras para 2023. O recur-
so tem que ser aplicado 
até o fim do ano, mas sem 
um cronograma definido.

A Câmara Municipal pro-
moveu na noite desta 
quarta-feira (20) a entre-
ga do Prêmio Persona-
lidade do Ano 2023. Na 
ocasião, foram homena-
geados petropolitanos e 
moradores da cidade que 
se destacaram por algum 
fato ou ação realizado na 
área em que atuam. Um 
destaque para o Coletivo 
Denegrindo, que recebeu 
a premiação das mãos da 

vereadora Júlia Casamas-
so. Este é o primeiro cole-
tivo de atores negros que 
expressa sua arte através 
de performances teatrais, 
contações de histórias, 
shows de música e saraus. 
Na foto, os atores Heloísa 
de Fátima, Maicon Viana, 
Vinicius Francisco, Ma-
theus Telles, e Leandra 
Lima, que é atriz e faz par-
te do time de jornalistas 
do Correio Petropolitano.  

O vereador Eduardo do 
Blog (Rep) denunciou a 
demora no repasse de R$ 
500 mil indicados por ele 
para três instituições as-
sistenciais da cidade: As-
sociação de Pais e Amigos 
dos Excepcionais (APAE), 
o Grupo Amigos dos Au-
tistas de Petrópolis (Ga-
ape) e a AFIPE.

Divulgação/Coletivo Denegrindo

Coletivo Denegrindo foi um dos destaques da noite

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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Horta

Alzheimer

Revitalização de praça

Alzheimer II

Horta II

BIBLIOTECA 

MUNICIPAL 

RAUL DE LEONI 

COMPLETA 68 

ANOS

O aniversário de 68 

anos da Biblioteca 

Municipal Raul de 

Leoni, localizada no 

bairro Vila Santa Ce-

cília, acontece nessa 

sexta-feira e foi pre-

parada uma extensa 

programação cultural para comemorar a data. O local 

contará com atrações para todas as idades, distribuídas 

entre o térreo e o hall da biblioteca, além do Espaço 

Kids, aberto à população. O evento será das 9h às 17h.

A horta da Creche Munici-

pal Maria Clara Machado 

foi reinaugurada na tar-

de de quarta-feira, dia 20, 

em incentivo à educação 

ambiental dos alunos. A 

unidade educacional é lo-

calizada no bairro Retiro e 

atende crianças de 2 e 3 

anos no Maternal II e III.

Devido ao Dia Nacional de 

Conscientização sobre a 

Doença de Alzheimer, ce-

lebrado em 21 de setem-

bro, a Prefeitura, através 

da Smac e do Centro de 

Alzheimer, vai promover a 

mostra de fotografia “Inte-

ragindo com o Alzheimer: 

Da imagem ao dia a dia”.

A praça Sergipe, localiza-

da no bairro Retiro, pas-

sou por uma revitalização 

que foi concluída no dia 

20. Toda a área de lazer, 

esporte e convivência da 

Praça Sergipe passou por 

manutenção. O parqui-

nho infantil ganhou no-

vos brinquedos e os an-

tigos foram reformados; 

bancos e mesas foram 

restaurados. O piso rece-

beu pintura artística. O 

tratamento paisagístico 

incluiu construção de no-

vos canteiros e plantio de 

Ipê Amarelo.

A mostra ficará aberta 
ao público entre os dias 

22/09 e 01/10, das 9h às 

21h, no piso térreo do Si-

der Shopping.

Durante a visitação, a po-

pulação poderá conferir 

o painel de fotografias de 
atividades realizadas jun-

to aos idosos.

O projeto “Horta Viva” tem 
por objetivo incentivar e 

enriquecer a alimentação 

das crianças, através de 

sua participação ativa no 

cultivo de hortaliças e le-

gumes.

A mini horta, possui mu-

das de Manjericão, Salsa, 

Cebolinha, entre outros.

 Cris Oliveira

Biblioteca Municipal 

Preço da carne bovina tem queda no preço
lanna Silveira

As carnes têm apresentado 
preços em queda nos açou-
gues de Volta Redonda. A va-
riação começou nos últimos 
dois meses, e é um fenômeno 
nacional. Os preços baixos são 
consequência do aumento da 
quantidade de carne disponível 
no mercado, que incentiva os 
produtores a vendê-la por pre-
ços menores para retirá-la do 
estoque. Esse volume foi gerado 
pela expansão da criação e aba-
timento dos animais registra-
das no agronegócio neste ano.

Funcionários de açougues da 
cidade apontam que os preços das 
carnes bovinas tiveram as redu-
ções mais drásticas. Eles também 
destacam que cortes mais macios, 
como o filé mignon e a picanha, 
registraram a maior queda de va-
lores entre as peças bovinas.

Resposta dos 
consumidores

Apesar de os preços mais bai-
xos, a dona de casa Vânia Lessa afir-
ma que sua rotina de compras no 
açougue não se modificou. A clien-
te explica que quando há queda de 

preços em carnes que fazem parte 
da sua alimentação, como contrafi-
lé e frango, ela pode aproveitar para 
comprá-las em maiores quantida-
des. Entretanto, a consumidora 
continua comprando apenas o que 
precisa. Além disso, Vânia aponta 
que a variação nos preços não é su-
ficiente para diminuir suas despe-
sas com alimentos.

Mercado frigorífico
Segundo Igor Teles, pro-

prietário de açougue, o preço da 
carne suína voltou a subir neste 
mês, e o da carne bovina pode 

aumentar em outubro. O açou-
gueiro acrescenta que os cortes 
mais comuns da dieta do brasi-
leiro, que possuem preços mais 
acessíveis, não apresentaram 
grande alteração nos valores.

Igor relata que a queda dos 
preços não aumentou significa-
tivamente a venda de carnes em 
seu açougue, devido ao fato das 
peças que registraram a maior 
queda ainda serem mais caras 
que as demais. Ele ressalta que 
o consumo de carne está abaixo 
do esperado pelo mercado fri-
gorífico há alguns meses.

CORREIO DO VALE

Empresários e políticos

Vassouras na rota de Brasília

Geraldo Alckmin recebe 
comitiva de Barra Mansa 

Participaram do encontro 

o conselheiro da Aciap-

-BM, Hilton Alexandre, e 
o presidente da CDBM 

(Companhia de Desen-

volvimento de Barra Man-

sa - da qual a Aciap-BM é 

sócia, junto à prefeitura), 

Bruno Paciello. Daniel 

Maciel, do PP, também 

integrou a comitiva. De-

talhe: o pai do vereador, o 

advogado Ricardo Maciel, 

é assessor de  Geraldo Al-

ckmin. Os dois são aliados 

de longa data. 

A vice-prefeita de Vassou-

ras, Rosi Silva, foi outra 

que se reuniu com Ge-

raldo Alckmin, em Brasí-

lia. Rosi saiu do encontro 

com a garantia de apoio 

do governo federal para 

alvancar o desenvolvi-

mento econômico da ci-

dade, em especial, recur-

sos para a Saúde. E mais: 

Alckminteceu elogios a 

vice: “Rosi tem uma folha 
de trabalho com muita 

experiência e seriedade e 

merece nosso respeito”.

O vice-presidente Geraldo 

Alckmin está sendo pro-

curado por políticos de 

toda a região Sul Flumi-

nense em Brasília e tem 

sido solícito com todos. 

Pelo menos é o que infor-

mam os nobres políticos e 

empresários após saírem 

das reuniões. De Barra 

Mansa, município que 

tem prestígio com o vice-

-presidente, saiu uma co-

mitiva, comandada pelo 

presidente da Aciap-BM, 

Matheus Gattás. Na pau-

ta, a viabilização de recur-

sos para a implantação do 

Condomínio Industrial, às 

margens da Rodovia Pre-

sidente Dutra, e a reativa-

ção da linha férrea ligan-

do Barra Mansa ao porto 

de Angra dos Reis. 

Divulgação

Matheus Gattás, Alckmin, Hilton Alexandre e Bruno Paciello

Câmara aprova projeto que 
institui  piso da enfermagem
Prefeitura diz que ainda não tem data para efetuar o pagamento

A data do pagamento do 
piso da enfermagem em Volta 
Redonda ainda está sem data 
definida, embora a Câmara 
Municipal tenha aprovado, em 
sessão nesta quinta-feira, dia 
21, a abertura de crédito espe-
cial que cria a dotação do piso 
da enfermagem. Em tese, foi 
aprovado o projeto que institui 
o piso da categoria. 

Cabe à prefeitura agora 
fazer o pagamento. Mas a efe-
tivação ainda não será feita 
de imediato. Isso porque que 
o prefeito Antonio Francisco 
Neto afirmou que o valor en-
viado pelo governo federal - R$ 
5, 3 milhões - ao município não 
é suficiente para efetuar o paga-
mento à categoria. A informa-
ção foi dada durante entrevista 
ao programa Dário de Paula.

Neto garantiu que o dinhei-

ro da União não será usado para 
outros fins. A previsão dele é de 
que no próximo mês o paga-
mento seja feito.  A prefeitura 
alega que uma inconsistência 
no cadastro dos profissionais 
no CNES (Cadastro Nacional 

de Estabelecimentos de Saúde) 
não atualizou o número real de 
profissionais que o município 
emprega.

O vereador Raone Ferreira, 
votou favorável ao projeto, e co-
memorou: “Um passo impor-

tante foi dado hoje na Câmara 
Municipal de Volta Redonda. 
Aprovação para a abertura de 
crédito especial, garantindo o 
pagamento do merecido piso 
salarial da enfermagem”, disse 
Raone.

E completou: “Como filho 
de uma enfermeira incrível, não 
poderia estar mais feliz e orgu-
lhoso dessa conquista que reco-
nhece o valor dos nossos heróis 
da saúde”.

O vereador Rodrigo Furta-
do também se posicionou favo-
rável:

-É uma vitória para os enfer-
meiros. Defendo o pagamento 
do Piso Nacional da Enferma-
gem para todos os profissio-
nais da saúde, independente da 
forma de contratação - disse o 
vereador Rodrigo Furtado, ao 
final da sessão.

PMVR

Enfermeiras de Volta Redonda têm piso aprovado

aluguel para vítimas de violência
A concessão de auxílio-alu-

guel para mulheres vítimas de 
violência doméstica, estabeleci-
da pela Lei Municipal N° 5.941  
do vereador Hálison Vitorino 
(PP), aprovada ano passado, 
ganha mais reforço. A exemplo 
da lei municipal, o  presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva san-
cionou a Lei 14.674, de 2023 
que prevê o direito de auxílio-
-aluguel às mulheres vítimas de 
violência doméstica. As inicia-
tivas, tanto do vereador quanto 
a nivel federal, visam reforçar 
a proteção já prevista pela Lei 

Maria da Penha às vítimas, pos-
sibilitando que elas encontrem 
moradia adequadas quando se 
depararem com situações de 
ameaça, hostilidade e violência 
que tornem necessária a saída 
de seus lares.

O “Aluguel Romaneli”, 
como foi registrado pela Lei 
Municipal, pode ser pratica-
do por até 12 meses. Para isso, 
porém, o processo envolvendo 
a mulher em situação de vio-
lência doméstica, deverá estar 
sendo apurado por inquérito 
policial ou ação judicial. A me-

dida se aplica ainda às vítimas 
com renda inferior a dois salá-
rios-mínimos. 

Caso a caso
Ainda de acordo com a 

lei caberá ao responsável pelo 
Centro Especializado de Aten-
dimento à Mulher, e sua equipe 
multidisciplinar, julgar as espe-
cificidades dos casos que farão 
jus ao benefício. E poderá per-
der o direito ao Aluguel Roma-
nelli, a beneficiária que deixar 
de atender a qualquer um dos 
requisitos. 

A lei determina ainda que 
a Guarda Municipal deve dis-
ponibilizar a beneficiária do 
“Aluguel Romaneli”, um canal 
de comunicação direto, para 
que entre em contato em cará-
ter de emergência sempre que 
houver algum tipo de infração, 
por parte do agressor, às me-
didas protetivas estabelecidas 
pelo juiz. 

A mulher em situação de 
violência doméstica deve acio-
nar a GM ainda, caso se sinta 
em condição de risco iminente 
provocado pelo agressor. 

Veículos apreendidos pela guarda lotam 
depósito Público de Volta Redonda
Roberta Caulo

Volta Redonda, regular-
mente, realiza a operação “VR 
em Ordem”, que é realizada 
em conjunto pela Secretaria 
Municipal de Ordem Pública 
(Semop), a Guarda Municipal 
de Volta Redonda (GMVR), o 
28º BPM (Batalhão da Polícia 
Militar), o Sistema Integrado 
do Retiro e Aterrado (GMVR 
e Proeis) e o Segurança Presen-
te. E entre os atos delituosos 
estão casos de motos com esca-
pamento adulterado (descarga 
aberta), sem placa de identifi-
cação, condutor sem possuir a 
CNH (Carteira Nacional de 
Habilitação) ou com a CNH 
de categoria diferente, veículos 
em situação de abandono em 
via pública ou recuperados de 
roubo/furto, entre outros. To-
dos os veículos recolhidos vão 
para o Depósito Público Mu-
nicipal de Volta Redonda, que 
ultimamente anda bem cheio, 
com aproximadamente 320 
veículos.

Muitas pessoas que têm 
seus veículos apreendidos, aca-

bam deixando no depósito, por 
não terem condições de reti-
rá-lo. Segundo o secretário da 
Semop, tenente-coronel Luiz 
Henrique Monteiro Barbosa, 
quando uma pessoa precisa re-
tirar o veículo, é preciso apre-
sentar documento com foto 
do proprietário, documento 
do veículo (CRLV ou Recibo 
devidamente preenchido e re-
conhecido firma do vendedor 

e do comprador), comprovante 
de residência recente em nome 
do proprietário e Nada Cons-
ta do veículo, emitido pelo 
Detran. “No caso de o veícu-
lo estar em nome de empresa, 
além dos documentos citados 
acima, o proprietário deverá 
trazer cópia do contrato social 
autenticado, e se for pessoa in-
dicada pelo proprietário, trazer 
também procuração lhe dando 

poderes para assinar em nome 
da empresa”.

Taxas
O secretário explica que, 

sanadas as pendências exigi-
das pelo Detran/RJ (multas, 
DPVAT e dívida ativa), o pro-
prietário deverá comparecer à 
sede da GMVR, para emissão 
do DAR (documento de arre-
cadação), referente a taxa de 
apreensão/remoção e as res-
pectivas diárias, sendo: taxa de 
apreensão no valor de R$ 73,48 
e diárias no valor de R$ 44,08.

- Posterior ao pagamento do 
DAR, o proprietário retornará 
a GMVR, para a liberação do 
seu veículo. O mesmo somente 
será liberado do pátio transpor-
tado, ou seja, embarcado como 
carga, cujas despesas são de res-
ponsabilidade do proprietário, 
salvo quando o veículo estiver 
dentro do que é regulamentado 
pelo CTB – explicou.

Passados 60 dias no De-
pósito Público, o veículo não 
regularizado pelo proprietário 
poderá ir a leilão público.

Divulgação

Depósito Público Municipal está com mais de 300 veículos

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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Ordem urbana

Trem bala Paradas

Construções

A Cidade das Artes Bibi 
Ferreira foi indicada ao 
Prêmio Cenym de Teatro 
Nacional para a categoria 
de Melhor Teatro ou Casa 
de Espetáculos. O com-
plexo cultural foi o único 
do Rio de Janeiro escolhi-
do nesta classe e concorre 
a essa honraria junto ao 
Teatro Amazonas (AM), 

Teatro Porto (SP), Teatro 
Riachuelo (RN) e Teatro 
Santander (SP). O Prêmio 
Cenym é concedido pela 
Academia de Artes no Te-
atro do Brasil (ATEB) e re-
conhece os melhores es-
petáculos e performances 
do ano no teatro nacional. 
A cerimônia está progra-
mada para novembro.

A Secretaria de Ordem 
Pública fez, na quinta-fei-
ra (21), mais uma opera-
ção de combate às cons-
truções irregulares, desta 
vez na Estrada do Joá, na 
Barra. Foram derrubados 
quatro imóveis.

Durante apresentação 
na 29ª Semana de Tec-
nologia Metroferroviária, 
o CEO da TAV Brasil S.A., 
Bernardo Figueiredo, afir-
mou que as paradas do 
trem-bala Rio/São Paulo 
foram ajustadas.

Uma estação específica 
para o atendimento de al-
tas demandas está sendo 
cogitada em Aparecida 
(SP), assim como uma se-
gunda estação do TAV no 
Rio de Janeiro, na Barra 
da Tijuca. 

Um deles ainda estava no 
primeiro pavimento, em 
fase de alvenaria. Já outro 
encontrava-se no segun-
do andar, com aparência 
de concluída e destinada 
a uso residencial, além de 
dois telheiros.

Divulgação

Local foi o único do Rio na categoria teatro

POR MARCELO PERILLIER

Cidade das Artes pode 
receber prêmio nacional

Pioneirismo entre os latinos
Órgãos públicos do Rio são abastecidos com energia renovável

A Prefeitura do Rio, em 
uma ação pioneira, começou 
a utilizar “Energia Verde”, que 
privilegia a adoção de fontes 
limpas e renováveis no Mer-
cado Livre de Energia. Desen-
volvido pela Subsecretaria de 
Gente e Gestão Compartilha-
da, o programa foi inaugurado 
pelo prefeito Eduardo Paes, 
com o início do abastecimen-
to do Centro Administrativo 
São Sebastião, sede do poder 
público municipal. O Rio é a 
primeira cidade da América 
Latina a utilizar energia re-
novável para abastecer órgãos 
públicos.

“É um movimento simbó-
lico, mas muito importante. 
O esforço de economizar é 
sempre bom, e utilizar ener-
gia renovável é um diferencial 
enorme. Vamos levar para 20 
unidades de saúde e expandir 
cada vez mais para toda nossa 

rede de prédios municipais”, 
afirmou Eduardo Paes.

O projeto de aquisição de 
energia no ambiente livre de 
contratação faz parte do Pro-
grama de Eficiência Energética, 
da Prefeitura do Rio. A econo-

mia para o município, em cinco 
anos, será superior a R$ 30 mi-
lhões nas despesas de energia na 
sede administrativa da Prefeitu-
ra. A ação também evita a emis-
são de 40 mil toneladas de CO² 
e, com isso, zera as emissões de 

Gases de Efeito Estufa. A Dis-
tribuidora Light permanecerá 
responsável pela distribuição 
da energia.

“Todos ganham com este 
projeto: o município, que eco-
nomiza ao abrir mais opções 
para compra de energia; os ci-
dadãos, que vão ver a melhor 
aplicação do seu dinheiro pago 
em impostos; e o meio ambien-
te, com a adoção de energia 
limpa e renovável”, disse a secre-
tária de Fazenda e Planejamen-
to, Andrea Senko.

Chamado “Rio de Energia 
Verde – Aquisição de Energia 
Limpa e Renovável no Merca-
do Livre de Energia”, o projeto, 
que está sendo viabilizado pela 
2W Ecobank, rendeu à Pre-
feitura o Prêmio InovaCidade 
2023, do Instituto Smart City 
America Business, na categoria 
“Inovação e Sustentabilidade 
Ambiental”.

Divulgação/ Prefeitura do Rio

Eduardo Paes na instalação do sistema 

Procon Carioca mira 
anúncios da 123Milhas

O Procon Carioca notifi-
cou as gestoras dos aeroportos 
Santos Dumont e Galeão, bem 
como a Rodoviária Novo Rio, 
para que verifiquem a existên-
cia de material publicitário e 
de propaganda da empresa 123 
Milhas sobre pacotes de via-
gens e passagens aéreas promo-
cionais nas suas dependências.

O órgão recomendou, 
também, na notificação que, 
havendo a existência desse 
material publicitário, as ad-
ministradoras procedessem 
com sua imediata retirada de 

qualquer propaganda que faça 
menção a esse tipo de oferta 
promocional.

O objetivo do Instituto 
Municipal de Proteção e De-
fesa do Consumidor é garan-
tir a retirada dessas publici-
dades, uma vez que elas são 
capazes de induzir o consumi-
dor a erro, já que a 123 Milhas 
não está cumprindo com essas 
as ofertas. Nos últimos meses, 
foram registradas mais de 1,5 
mil reclamações contra a em-
presa, que entrou em recupe-
ração judicial.

Centro do Rio terá 
mural de arte urbana

O Prefeito do Rio, Eduardo 
Paes, apresentou, em visita às 
obras do Terminal Intermodal 
Gentileza, o projeto Cores da 
Brasil, uma galeria de arte urba-
na a céu aberto. Agora, os gra-
fites que já estampam o Porto 
Maravilha chegarão ao corredor 
do BRT Transbrasil. 

Ao longo dos 26 km de ex-
tensão, viadutos, terminais e 
passarelas receberão novas co-
res, formas e significados por 
inspiração nas obras do Profeta 
Gentileza.

Para o projeto foram ma-

peados artistas moradores dos 
locais por onde a Transbrasil 
vai passar. Ao todo, 26 bairros 
serão contemplados com as 
obras de mais de 60 artistas. As 
intervenções serão realizadas 
em três terminais, 30 viadutos, 
300 pilares e 18 estações com 
passarelas.

Ao todo, mais de 30 mil 
latas de tintas e 10 mil latas 
de spray serão utilizadas. O 
pontapé foi no Terminal In-
termodal Gentileza, em muro 
de 450 metros do artista Lucas 
Cassarotti.

eSPeCiaL

FecomércioRJ amplia 
sua agenda verde 

O Sistema Fecomércio RJ 
está participando em Nova 
York dos eventos paralelos à 
Assembleia Geral da ONU 
que jogam luz sobre os Ob-
jetivos de Desenvolvimento 
Sustentável — plano global 
para acabar com a pobreza, 
proteger o meio ambiente e 
o clima.

Consultor da instituição 
para pesquisas econômicas 
e ações ambientais, Márcio 
Fortes foi destacado para 
acompanhar as discussões e 
trazer elementos a serem apli-
cados no dia a dia da federa-
ção do comercio varejista e do 
Sesc e Senac RJ, que este ano 
passaram a ser signatários do 
Pacto Global da ONU.

Outra ação que vem sen-
do apresentada a lideranças 
internacionais reunidas em 
Nova York é aquela que fez o 
Sesc RJ entrar para o Guin-
ness World Records — o 
Livro dos Recordes. Com 
apoio do Instituto Fecomér-
cio de Sustentabilidade, o 
Sesc RJ conduziu a maior 
ação de reciclagem de latas 
de alumínio do mundo no 
Carnaval da Sapucaí 2023. 

O Mesa Brasil também 
é destaque nessa agenda in-
ternacional ao ser apresen-
tado aos participantes dos 
eventos. Criado em 2000, o 
programa é uma ponte entre 
quem pode doar e quem pre-
cisa receber. educação leva professores 

para intercâmbio mundial
Descobrindo riquezas em 

busca de conhecimento: com 
esse objetivo, professores e di-
retores de diversas escolas esta-
duais viajam pelo mundo, em 
ações de parcerias, para trazer, 
na bagagem, mais informações 
para os alunos, aperfeiçoando 
as aulas com experiências de di-
versos locais pelo mundo.

A diretora Elisângela Lopes 
do Nascimento e o professor 
Diogo Peixoto Pinheiro, do 
Colégio Estadual Matemático 
Joaquim Gomes de Sousa – In-
tercultural Brasil-China, de Ni-
terói, estiveram no país orien-
tal, em uma série de atividades 
para desvendar os hábitos e a 
cultura milenar da China. 

Nesta viagem, eles parti-
ciparam de uma sequência 
de palestras sobre tecnologia 
aplicada desenvolvida nos de-
partamentos de física, mate-

mática, engenharia da óptica 
eletrônica, engenharia de tele-
comunicações, engenharia de 
ciências de materiais, ciências 
de dados e docência em escolas 
e universidades.

“Além das palestras, vimos 
um resumo da história da as-
censão da China nas últimas 
décadas, que mostra um cres-
cimento muito rápido econo-
micamente com investimentos 
pesados em educação, ciência e 
inovação”, afirma a diretora.

A diretora-adjunta da uni-
dade, Flávia Mercante, também 
esteve por lá, apresentando a 
experiência da escola para uma 
universidade chinesa.

“A gente tem sempre que 
aprender, em qualquer situa-
ção. Aceitei esse desafio e sem-
pre gostei muito do Matemáti-
co, por ser uma escola modelo. 
Além do mandarim, a escola 

tem o foco nas ciências exatas. 
Temos uma parceria com uma 
universidade na China, com 
troca de materiais didáticos e 
o intercâmbio, através de even-
tos”, disse Flávia Mercante.

Já as professoras Mari dos 
Santos, do Ciep 323 Maria 
Werneck de Castro, e Shirley 
Rodrigues, do Colégio Esta-
dual dos Lírios, embarcaram, 
essa semana, para a Irlanda. A 
ação faz parte de uma parceria 
internacional entre a Coor-
denação de Aperfeiçoamento 
de Pessoal de Nível Superior 
(Capes) e a Instituição Mary 
Immaculate College (MIC).

Nesse intercâmbio de co-
nhecimentos e cultura, elas 
vão passar 9 meses na cidade 
de Limerick, no país europeu, 
participando do curso de pós-
-graduação (lato sensu) em li-
derança e gestão educacional.

Divulgação/ Seeduc-RJ

Diretores e professores no intercâmbio cultural Brasil-China
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Patrimônio dos niteroien-
ses, o Campo de São Bento 
completa 115 anos nesta sexta 
(22). Para comemorar o ani-
versário da área de lazer mais 
popular da cidade, estão pro-
gramadas diversas atividades 
especiais no parque 

A secretária municipal de 
Conservação e Serviços Públi-
cos, Dayse Monassa, enfatiza 
que o Campo é um local espe-
cial, pois faz parte da memória 
afetiva de Niterói. 

“Não tem niteroiense que 
não conheça o Campo de São 
Bento. Todo mundo que é 
daqui tem uma história para 
contar que se passa nesse espa-
ço. A gente segue trabalhando 
para deixar o Campo cada vez 
melhor para a população. Te-
mos muito o que comemorar”, 
destacou Dayse.

O nome oficial do Cam-
po de São Bento é Parque 
Prefeito Ferraz. A área inte-
grava um imenso território 
que, em meados do século 
XVII, pertenceu aos monges 
beneditinos.

os 115 anos 
do Campo 
de São Bento, 
em niterói

Prefeitura de Niterói

Local foi de beneditinos 
no século XVII
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